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Виктория Кучма

Министр внутренних дел Калмухан-
бет Касымов в минувший вторник 
представил в правительстве но-

вый законопроект «О дактилоскопиче-
ской и геномной регистрации». Согласно 
этому документу, через четыре года всех 
взрослых казахстанцев обяжут сдавать 
отпечатки пальцев. Электронный код па-
пиллярных узоров будет содержаться в 
биометрических паспортах и удостовере-
ниях граждан РК. Напомним, биометри-
ческими они стали еще в 2009 году с вне-
дрением в удостоверяющие документы 
чипа с цифровой фотографией и подписью 
владельца, а также его персональными 
данными. Ориентируясь на опыт более ста 
стран, которые внедряют национальные 
проекты по биометрической регистрации 
(Евросоюз, Турция, Россия, Украина, Ки-
тай и др.), в МВД подготовили соответству-
ющий закон, до конца этого года он будет 
направлен на обсуждение депутатам пар-
ламента. 

Как это будет работать
В ЦОНах установят специальные сканеры 
и с каждого обратившегося за новым па-
спортом или удостоверением казахстанца 
снимут изображения двух пальцев. Под-
ростки от 12 до 16 лет могут отказаться 
от дактилоскопии, а дети младше 12 лет 
ей вообще не подлежат.

Менять сразу свои документы с 2021 
года не обязательно, они будут действо-
вать до конца указанного в них срока. В 
МВД планируют «откатать пальчики» у 
всех взрослых граждан за три-четыре года.

Обязательство касается и иностранных 
граждан – прежде всего тех, кто нарушил 
законодательство РК и подлежит выдво-
рению из страны. Кроме того, дактило-
скопическую регистрацию иностранцы 
должны пройти при получении визы в за-
граничных офисах МИД РК. «Это поможет 
подтвердить их личность при пересече-
нии границы», – пояснил министр. Также 
предполагается брать отпечатки пальцев 
у трудовых мигрантов и иностранцев, про-
живающих в Казахстане с видом на жи-
тельство. 

Помимо дактилоскопии, в РК вводится 
и геномная регистрация. «Это кодирован-
ная информация об определенных фраг-
ментах ДНК человека или неопознанного 
трупа, позволяющая установить его лич-
ность», – отметил министр. 

Сбору ДНК-данных подлежат осуж-
денные за отдельные виды преступления 
и неустановленные лица, биологический 
материал которых изъят в ходе следствен-
ных действий, неопознанные трупы. Род-
ственники без вести пропавших граждан 
смогут сдавать геномную информацию 
на добровольной основе с письменного со-
гласия. Сбор этой информации возлагает-
ся на ОВД при участии ДНК-лабораторий, 
органов судебной и судебно-медицинской 
экспертиз Минюста. На закупку нового 
оборудования, установку серверов, кана-
лов связи, обучение специалистов, по под-
счетам чиновников, потребуется 24 млрд 
тенге.

Госорганам станет гораздо проще разо-
блачить мошенника с чужим паспортом, 
а для законопослушных казахстанцев от-
кроются «зеленые коридоры» на таможнях 

многих стран. Геномные же данные в свою 
очередь помогут в работе полицейских: 
искать без вести пропавших, устанавли-
вать неопознанные трупы, 

«Принятие законопроекта позволит 
успешно решить задачи быстрого и точ-
ного установления личности, обеспечит 
качественно новый уровень степени за-
щищенности прав и свобод человека, ин-
тересы общества и государства от обще-
ственно опасных посягательств, усилит 
контроль за миграционными потоками», – 
сказал министр внутренних дел, поясняя 
причину нововведений.

Документ, как отметил глава МВД, уже 
прошел необходимые экспертизы, про-
ведены «всесторонние общественные об-
суждения с участием депутатов, ученых, 
представителей общественных объеди-
нений, НПО и международных организа-
ций». Основной документ состоит из пяти 
глав и 38 статей, сопутствующий – из двух 
статей. 

Мнение экспертов
Считается, что отправной точкой эпохи 
биометрических паспортов стала траге-
дия в США 11 сентября 2001 года. В 2002-м 
представители 188 стран мира подписа-
ли Новоорлеанское соглашение, признав-
шее биометрию лица основной техно-
логией идентификации для паспортов и 
въездных виз следующего поколения. С 
тех пор государства постепенно перехо-
дят на паспорта с микросхемой, в которые 
«вшиваются» трехмерное фото, отпечатки 
пальцев, сканированная радужка глаз и др. 

Что расскажут пальчики
Обязательная дактилоскопия граждан Казахстана вводится  
с 2021 года
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прЕДприниМАтЕли 
рК и Кнр УКрЕпят 
СотрУДниЧЕСтВо

С 2017 года будет работать первый в 
истории экономических отношений двух го-
сударств Институт развития предпринима-
тельства Казахстана и Китая. Об этом сооб-
щил генеральный директор Казахстанского 
агентства инвестиционного сотрудничества 
Айдын Байедилов. «Институт станет первой 
специализированной исследовательской, 
прикладной структурой, который восполнит 
брешь в сотрудничестве казахстанских и ки-
тайских предпринимателей в части взаимо-
понимания бизнес-культур и различных под-
ходов ведения бизнеса двух стран», – сказал 
Айдын Байедилов. По его словам, потенциал 
деловых связей между двумя государствами 
недостаточно раскрыт. Это связано с тем, 
что нет полной картины экономического по-
тенциала регионов Казахстана для потенци-
альных инвесторов из Китая, в особенности 
из китайских провинций. Зачастую актив-
ное взаимодействие ограничивается между 
приграничными областями двух стран либо 
в сырьевом секторе, считает Айдын Байеди-
лов. Начинания Казахстанского агентства 
инвестиционного сотрудничества поддержа-
ла Национальная палата предпринимателей 
Казахстана. (Соб. инф.)

КАзАхСтАн  
нА 35 МЕСтЕ  
В Doing Вusiness

Казахстан поднялся до 35-го места из 190 
стран в ежегодном рейтинге Doing Business 
– 2017 Всемирного банка (ВБ) и Междуна-
родной финансовой корпорации (IFC) и во-
шел в первую тройку стран в мире по защите 
миноритарных инвесторов. Так, по 7 из 10 
показателей Казахстан улучшил свои по-
зиции: поднялся на 56-е место в получении 
разрешений на строительство, на 27-е место 
по подключению к электроснабжению, на 
22-е место по защите миноритарных инве-
сторов и вошел в первую тройку стран мира 
по этому показателю. На 9-м месте улучши-
лись казахстанские позиции по регистрации 
предприятий, международной торговле и 
разрешению неплатежеспособности. По 
двум критериям Казахстан остался на преж-
нем месте – регистрация собственности и 
обеспечение исполнения контрактов, а по 
двум снизился – на три пункта по налогоо-
бложению и на пять пунктов по получению 
кредитов. В октябре 2015 года Казахстан по 
рейтингу Doing Business занял 41-е место, 
поднявшись на 12 ступеней. (пресс-служба 
KAZneX inVesT)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

АДИльБЕК 
САРСЕМБАЕВ

назначен акимом района «Алматы» 
Астаны

АДылБЕК 
АлДАБЕРГЕНОВ

назначен заместителем начальника 
Генерального штаба Вооруженных 
Сил РК

АРМАН ТУРлыБЕК
назначен акимом района «Сарыар-
ка» Астаны

БЕРИК МУСТАфИН
назначен руководителем управле-
ния по инспекции труда Акмолин-
ской области

ГАлИМжАН 
АМАНТУРлИН

избран генеральным директором 
ТОО «Атырауский нефтеперераба-
тывающий завод»

ЕРБОл ОСПАНОВ
назначен руководителем управле-
ния предпринимательства и про-
мышленности Акмолинской обла-
сти

ЕРМАГАНБЕТ 
БУлЕКПАЕВ

назначен акимом района «Есиль» 
Астаны

ЕРхАН УМАРОВ, 
ТАлГАТ САРСЕМБАЕВ

назначены заместителями руково-
дителя канцелярии премьер-мини-
стра РК

ОРАлхАН КУлАКОВ
назначен президентом АО «КТж – 
Грузовые перевозки»

САНжАР ЕлюБАЕВ
назначен президентом АО «Казте-
миртранс»

САПАРБЕК ТУяКБАЕВ
назначен председателем комитета 
по инвестициям Министерства по 
инвестициям и развитию РК

СЕРИК БУРАМБАЕВ
назначен начальником Департамен-
та по работе со СМИ Министерства 
обороны РК

СЕРИК ЕГИЗБАЕВ
назначен вице-министром сельско-
го хозяйства РК 

КАДрОвЫе 
ПереСтАНОвКИ 
И НАЗНАчеНИя

Валерий Сурганов

Министр национальной экономи-
ки Куандык Бишимбаев предста-
вил проект Закона «О внесении 

изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по вопросам 
налогообложения и таможенного админи-
стрирования» в мажилисе парламента.

Так, законопроектом предусмотрено, 
что действующий минимальный порог 
для постановки на учет по налогу на до-
бавленную стоимость до 30 тыс. МРП со-
хранится до 2017 года включительно, 
а к 2020 году будет предусмотрено поэтап-
ное снижение порога до 15 тыс. МРП. До-
полнительные поступления, по оценкам 
Миннацэкономики, за 2018-2020 годы 
за счет постепенного снижения порога 
по НДС составят около 166 млрд тенге, 
объяснил глава ведомства.

«Также есть блок поправок, который со-
стоит из 16 поправок по налогообложению 
финансового сектора, в том числе направ-
ленных на оказание помощи заемщикам, 
имеющим просроченную задолженность 
перед банками по ипотечным жилищным 
займам в рамках Программы рефинанси-
рования», – сообщил Куандык Бишимбаев.

По словам министра, это позволит ре-
шить проблемные вопросы, сдерживаю-
щие реализацию этой программы, и со-
хранить единственное жилье у социально 
уязвимых слоев населения, которые сегод-
ня не имеют возможности полноценно об-
служивать свои ипотечные займы.

Куандык Бишимбаев добавил, что так-
же предусмотрены поправки, направ-

ленные на снижение уровня безнадеж-
ной задолженности в ссудном портфеле 
банков и усиление защиты потребителей 
финансовых услуг, в рамках действия ин-
струментов снижения долговой нагрузки 
по сомнительным и безнадежным креди-
там.

«Предусмотрены поправки, направ-
ленные на повышение уровня защиты ин-
тересов депозиторов, а также улучшение 
социального обеспечения граждан при 
заключении с работодателем договора 
аннуитетного страхования на случай по-
лучения увечья при исполнении трудо-
вых обязанностей. Аннуитетные платежи 
предлагается освободить от обложения 
индивидуальным подоходным налогом», – 
рассказал глава ведомства.

Кроме того, согласно нововведениям, 
исключаются условия по наличию зе-
мельного участка у сельскохозяйственных 
кооперативов при применении специ-
ального налогового режима. А также рас-
пространяется льгота по НДС при падеже 
и вынужденном убое импортированного 
племенного скота в пределах естествен-
ной убыли, утвержденных приказом Мин-
сельхоза.

Также новый проект закона предпола-
гает поэтапное повышение акцизов на ал-
когольную продукцию и табачные изде-
лия. В 2017 году предлагается на один 
литр алкогольной продукции установить 
акциз в размере 2 тыс. тенге, в 2018 году – 
2 тыс. 25 тенге, в 2019 году – 2 тыс. 55 тен-
ге. Таким образом, розничная цена ал-
коголя вырастет с 690 тенге до 780 тенге 
за 0,5 литра. Повысится ставка акци-
зов на пиво, которая сейчас составляет 
26 тенге. Так, за 1 литр в 2017 году она вы-
растет до 39 тенге, в 2018 году до 48 тен-
ге, в 2019 году до 57 тенге. Акциз на та-
бачные изделия за 1 тыс. штук возрастет 
с нынешних 5 тыс. тенге до 6 тыс. 200 тен-
ге в следующем 2017 году, в 2018 году 
до 7 тыс. 500 тенге, в 2019 году до 8 тыс. 
700 тенге. Таким образом, розничная 
цена вырастет с 240 тенге до 300 тенге 
за 1 пачку сигарет.

Как пояснил Куандык Бишимбаев, 
увеличение ставки акциза будет связано 
с необходимостью приведения и гармони-
зации ставок акцизов с казахстанскими 
торговыми партнерами, что позволит от-
ечественным производителям выровнять 
условия за счет этих мер с конкурентами 
из близлежащих стран.

Законопроект был одобрен депутатами 
в первом чтении.

Депутаты поддержали 
предложения Куандыка 
Бишимбаева
Мажилис одобрил в первом чтении налоговые и таможенные 
поправки

Что расскажут пальчики

Алина Смирнова

Деловой еженедельник «Капитал.
kz» сравнил источники дохода топ-
50 богатейших бизнесменов США 

и Казахстана по версии рейтингов Forbes 
Kazakhstan и американского Forbes. Боль-

шая часть предпринимателей США зара-
ботали свое состояние за счет создания 
новых технологий, в Казахстане главный 
источник дохода – бизнес в сфере освое-
ния и переработки природных ресурсов 
и диверсифицированный бизнес. Такой 
расклад отражает экономическое и техно-

логическое развитие двух стран. Капитал 
самых успешных предпринимателей США 
растет за счет инноваций и IT. Первые три 
места рейтинга занимают Билл Гейтс (ис-
точник дохода: Microsoft), Джефф Безос 
(владелец Amazon.com) и Уоррен Баффет 
(глава Berkshire Hathaway – категория 

«диверсифицированный бизнес»). Тройку 
богатейших бизнесменов Казахстана со-
ставляют владельцы диверсифицирован-
ного бизнеса: Булат Утемуратов, Тимур и 
Динара Кулибаевы.

В США живут 6 бизнесменов, зарабо-
тавших свои миллиарды в основном на 
средствах массовой информации. Казах-
станские богачи тоже владеют медиаком-
паниями, но их главный источник дохода 
– диверсифицированный бизнес. 

Казахстанский топ-50 значительно 
моложе американского. Средний возраст 
отечественных предпринимателей – 47 
лет, а бизнесменов из США – 66. Средне-
статистическое состояние американского 
топ-50 – $37,3 миллиарда, казахстанского 
– $433 миллионов.

Деньги от ума
На чем заработали состояние богатейшие люди Казахстана  
и США

Елена тумашова

В этом году Toyota во второй или третий раз опере-
жает по продажам LADA, причем в сентябре она 
оставила конкурента далеко позади: 843 автомо-

биля против 393 соответственно. Причина такого успе-
ха, по словам Антона Афонина, исполнительного дирек-
тора Казахской Моторной Компании «Астана Моторс», 
– в понятной стратегии цен для Казахстана, о которой 
Toyota объявила в декабре прошлого года. «формула 
проста: российская цена плюс половина утилизацион-
ного сбора. Конечно, клиенты тут же вернулись в дилер-
ские центры», – объясняет спикер. Сейчас цены на эту 
марку растут и начали отрываться от российских, но 
выбранная ценовая стратегия уже оказала на продажи 
положительный эффект.

Плюс к этому Toyota запустила собственную про-
грамму финансирования, аналогичную той, что пред-
лагает Банк развития Казахстана, по которой автомо-
биль отечественной сборки можно купить в кредит по 
номинальной ставке 4%. Собственная программа Toyota 
– также 4%, но в том числе и для автомобилей, не произ-
веденных в Казахстане.

Антон Афонин говорит, что «Астана Моторс» ведет 
переговоры с Hyundai о запуске подобной программы. 
Более четкая и понятная стратегия по цене, по его мне-
нию, позволит Hyundai выйти на первое место в прода-
жах. По итогам сентября марка занимает третью строч-
ку – 323 проданных автомобиля.

BMW – бренд для обычной жизни
В уникальной ситуации оказалась BMW, продолжает 
спикер. Сейчас на складе на весь Казахстан меньше 30 
машин, больше 20 дней машина на складе не задержи-
вается – за последние пять лет никогда не было дефици-
та автомобилей этой марки. Антон Афонин объясняет 
это правильной ценовой политикой и позиционирова-
нием бренда со стороны производителя: это автомо-
биль не для бандитов или небожителей, а для обычной 
жизни.

«Сейчас мы работаем над снижением стоимости 
сервиса BMW – с оригинальными запчастями не полу-
чается все решить, но мы пытаемся это сделать через 
оригинальные удешевленные запчасти, такая про-
грамма есть у каждого производителя», – говорит спи-
кер.

Что касается любимого казахстанцами Subaru, то его 
продажи в сентябре этого года показали отрицатель-
ный результат в сравнении с сентябрем 2015 года – ми-
нус 54% – и составили 29 машин. Причина – трудности 
с технической сертификацией, из-за чего пришлось «до-
вольствоваться остатками на складах». «Астана Моторс» 
ожидает, что проблемы будут решены в 2017 году, и ком-
пания вернется к тому объему продаж автомобилей этой 
марки, какой ожидала в этом году.

Все будут отыгрывать дисконт
Текущие цены на рынке – исторически самые низкие. 
Например, стоимость Hyundai Accent опускалась до $7 
тыс., тогда как во время запуска на рынок она состав-
ляла $14 тыс. «Ни один производитель не сможет нести 
это бремя, постепенно цены будут повышаться. В част-
ности, BMW сообщила, что повышает цены в России, со-
ответственно, в Казахстане тоже – на 4-5%. Каждый про-
изводитель потихоньку будет отыгрывать тот дисконт, 
который давал нам, но шоковых скачков цен не ожида-
ется», – комментирует Антон Афонин.

В последние два года на официальном рынке наблю-
дается падение продаж, впервые за это время в нынеш-
нем сентябре продажи провалились ниже 3 тыс. автомо-
билей в месяц. Однако в следующем году, прогнозирует 
собеседник, все же ожидается восстановление рынка 
– аккуратное, хотя возможны и всплески, и падения. 
Тренды, которые наблюдаются сейчас на авторынке, по-
зитивны, и в следующем году, по ожиданиям компании 
«Астана Моторс», общий объем продаж на рынке соста-
вит 60 тыс. автомобилей за год.

«Средний возраст автомобилей у нас – 20 лет, маши-
ны нужно менять. Населению нужны хорошие цены и 
доступное кредитование», – продолжает собеседник.

По его мнению, программа льготного автокредито-
вания Банка развития Казахстана в целом успешная, 

нигде нет таких условий – 4% номинальная ставка. Од-
нако выделенных средств (два транша на сумму 26 млрд 
тенге, – прим. ред.) не хватает: желающих приобрести 
новый автомобиль очень много. 

«У нас есть деньги, которые возвращаются в виде 
платежей от клиентов, но этого недостаточно. Мы по 
сети можем продавать не более 20-30 автомобилей 
из возвратных денег. В программу нужно влить до 
50 млрд тенге – свою позицию мы уже донесли пра-
вительству, и тогда будет хватать револьверных (воз-
вратных) денег», – говорит исполнительный директор 
«Астана Моторс». хотя, по его словам, компания пре-
красно понимает, что у правительства сейчас нет сво-
бодных средств.

на рынке б/у заметно движение
Антон Афонин рассказывает, что с весны до августа 
компания тестировала программу Trade-In. «Стало по-
нятно, что обмен «модель на модель», «марка на марку» 
не мотивирует людей менять автомобили, серьезное 
ограничение по возрасту – тоже. В августе мы сняли все 
лимиты и тут же увидели положительный эффект: про-
грамма наконец-то заработала в том формате, в каком 
мы задумали», – говорит спикер.

Он поясняет, что основная трудность этой програм-
мы – несоответствие ожиданий клиента и той цены, 
которую предлагает компания за автомобиль. «Мы го-
товы разговаривать с любым клиентом, но понятно, что 
не возьмем абсолютно «убитый» автомобиль, который 
нужно сдавать в утиль за 300 тыс. тенге. хотя как-то 
приняли автомобиль стоимостью до 1 млн. тенге, когда 
человек покупал бюджетную машину», – говорит пред-
ставитель компании.

Вместе с тем каждый месяц количество сделок по 
Trade-In у «Астана Моторс» удваивается, оборачивае-
мость составляет менее 30 дней, средний чек – выше 8 
млн. тенге. Планы на следующий год: 35% от количества 
проданных автомобилей должны составлять автомоби-
ли б/у.

Есть определенные проблемы и со стороны банков: 
в последнее время они неохотно кредитовали покупку 
старых автомобилей. либо ставили жесткие условия: 
требовали залог процентов на 90 и только на 10% мог-
ли дать кредит. «Наша задача – совершить качествен-
ный прорыв, договориться с банками: залог не должен 
превышать 20-30%. На прошлой неделе мы с говорили 
с коллегами из одного из казахстанских банков, и они 
поддержали нашу программу Trade-In», – поделился но-
востями спикер.

В целом, заключает Антон Афонин, автоцентры и ав-
тодилеры готовы к приобретению подержанных автомо-
билей. Если с начала 2014 по конец 2015 года рынок б/у 
автомобилей либо стабильно стоял, либо продавались 
более молодые машины по более низкой цене, то сейчас 
на этом рынке заметно движение.

Антон Афонин: «Шоковых 
скачков цен на автомобили в 
следующем году не ожидается»
Что ждет автомобильный рынок в 2017 году?

КУДА инВЕСтирУют 
СтолиЧныЕ 
БизнЕСМЕны?

В 2016 году столичный бизнес сделал 
ставки на недвижимость, менеджмент и 
транспортную инфраструктуру. Три сек-
тора из 20 занимают 65% инвестпортфеля 
Астаны. За 9 месяцев на свое развитие город 
привлек более 542 млрд тенге. Рынок недви-
жимости – топовый сегмент городской биз-
нес-среды. За 9 месяцев в этот сектор вложи-
ли более 134 млрд тенге – почти 25% всего 
портфеля. В целом в структуре ВРП столицы 
операции с недвижимостью составляют 
11%. Столица находится в режиме бурного 
развития – до 2020 года городу предстоит 
освоить более 4,8 тыс. гектаров. Второе ме-
сто по объему инвестиций в город занима-
ет сектор административного и вспомога-
тельного обслуживания – 133,7 млрд тенге. 
Значительные ресурсы идут на реализацию 
футуристического проекта «Умный город» – 
единое сообщество горожан, объединенное 
глобальным пакетом электронных услуг. В 
развитие транспортной инфраструктуры 
проинвестировано 104 млрд тенге – 3-е ме-
сто. Основной инвестиционный поток был 
направлен на строительство и ремонт зда-
ний и сооружений – 74%. (energyprom.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

[Начало На стр. 1]

Но важно отметить, что, избегая недо-
вольства своих жителей, многие страны от 
формулировки «обязательно» отказались. 
Это дело добровольное, например, в Гер-
мании или соседней России, которая на-
чала вносить отпечатки пальцев в загран-
паспорта с января 2015 года. Причем, как 
заверяют власти Рф, никакой базы данных 
с отпечатками россиян не существует, 
электронный оттиск хранится исключи-
тельно в чипе паспорта. 

В Казахстане же, как заявил Калмухан-
бет Касымов, такому электронному храни-
лищу быть.

«Вся информация будет находиться 
в защищенной базе данных МВД в за-
шифрованном электронном виде, это га-
рантирует невозможность доступа к ней 

посторонних лиц или ее неправомерного 
использования. Дактилоскопическая ин-
формация будет использоваться в строго 
определенных законом целях для под-
тверждения или установления личности 
по запросам суда, правоохранительных 
органов, органов следствия и дознания, 
пограничной службы», – заверил министр.

Тем временем юристы и правозащит-
ники все-таки опасаются утечки конфи-
денциальных данных граждан РК. 

«я оцениваю эту инициативу очень 
негативно. Ни для кого не секрет, что на 
рынке можно купить компакт-диск с пол-
ным сбором государственных баз данных, 
в том числе по последней переписи насе-
ления. Точно так же и в отношении поли-
цейских баз «Папилон», базы «Образ++», 
где содержатся фотографии граждан, све-
дения о близких родственниках. То есть за 

незначительную сумму получить охраня-
емые законом персональные данные граж-
данина не составляет особого труда. Этим 
могут воспользоваться преступники», – 
считает юрист Аскар Каймаков. 

Такое же мнение высказал директор 
Высшей школы права КАЗГюУ Сергей 
Пен. 

«Это проблема доверия ко всем уров-
ням и элементам правоохранительной 
системы. Ну и разрозненность управления 
массивом этих данных приведет к про-
даже этой информации или иным пре-
ступным злоупотреблениям. Сейчас МВД 
и другие госорганы даже существующие 
региональные базы не всегда могут объ-
единить в единый массив», – отмечает он. 

При этом эксперт подчеркнул, идея 
законотворцев в целом нуждается в под-
держке, а страх «тотальной слежки», кото-

рый может вызвать у казахстанцев ново-
введение, беспочвенен.

«На вопрос, нужно ли это в принципе, я 
всегда отвечал утвердительно, то есть лич-
но у меня нет сомнений в том, что это про-
сто результат технологического развития 
средств идентификации личности. На са-
мом деле каждый пользователь смартфона 
уже сейчас сообщает о себе гораздо больше 
сведений, чем его геномная информация 
или дактоследы, даже не задумываясь об 
этом. Причем сообщает не только государ-
ству, но и частным провайдерам связи и 
соцсетей, зарубежным в том числе. А все те 
граждане РК, которые получили Шенген, 
вполне спокойно дают сканировать свои 
ладони в посольствах стран ЕС. Поэтому 
как средство идентификации личности 
это и технологично, и необходимо, на мой 
взгляд», – сказал правовед Сергей Пен.
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СотрУДниЧЕСтВо 
КАзАхСтАнА и иБр

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев пригласил Исламский банк развития 
(ИБР) к участию в деятельности междуна-
родного финансового центра «Астана». Об 
этом стало известно в ходе встречи главы 
государства с президентом банка Бандаром 
бен Мухаммадом хаджаром, сообщает пресс-
служба Акорды. Стороны обсудили актуаль-
ные вопросы взаимодействия Казахстана с 
ИБР. «В настоящее время мы создаем между-
народный финансовый центр «Астана». Уве-
рен, что Исламский банк развития будет уча-
ствовать в его деятельности», – сказал глава 
государства. В свою очередь президент ИБР 
выразил надежду на дальнейшее успешное со-
трудничество с нашей республикой и участие 
банка в проектах, направленных на развитие 
казахстанской экономики. «Общая сумма со-
вместных проектов банка с вашей страной со-
ставляет свыше $1,3 млрд. Со стороны банка 
в 2015 году принято 4 проекта на сумму $665 
млн», – отметил Бандар бен Мухаммад хад-
жар. (Kapital.kz)

ДАнияр АКиШЕВ 
отЧитАлСя

Тенге укрепился на 1,3% с начала года. На 
конец сентября биржевой курс тенге составил 
335,46 тенге за доллар США. Об этом на засе-
дании правительства «Итоги социально-эко-
номического развития страны за 9 месяцев» 
рассказал глава Нацбанка РК Данияр Акишев. 
Он отметил, что сейчас на рынке наблюдаются 
лишь незначительные колебания нацвалюты, 
которые возникают «под воздействием фунда-
ментальных факторов». В целом у тенге пози-
тивная динамика, сказал Акишев. По его сло-
вам, политика свободного плавающего курса 
тенге позволила начать процесс постепенного 
восстановления резервов. Золотовалютные 
резервы Нацбанка на конец сентября состави-
ли $31,4 млрд. С начала года рост составил $3,5 
млрд. «Увеличение объемов золотовалютных 
резервов обеспечено в основном ростом стои-
мости золота (на 25% за 9 месяцев), приобре-
тением иностранной валюты на внутреннем 
рынке», – отметил Акишев. (Kapital.kz)

АБр зАйМЕт 
рЕГионАМ рК 

Азиатский банк развития намерен выдать 
займы на общую сумму порядка 66 млрд тенге 
для финансирования проектов восстановле-
ния орошаемых земель в ряде регионов Ка-
захстана. «Азиатский банк развития намерен 
выдать заем на 18 лет для финансирования 
проектов восстановления 177,15 тыс. га земель 
регулярного орошения со стоимостью 59,71 
млрд тенге и для восстановления 101,6 тыс. га 
лиманного орошения со стоимостью 6,4 млрд 
тенге в Актюбинской, жамбылской, Восточно-
Казахстанской и Карагандинской областях», 
– говорится в сообщении, распространенном 
по итогам встречи акима Карагандинской об-
ласти Нурмухамбета Абдибекова с штатным 
консультантом постоянного представитель-
ства АБР Исмаилом Наджаром. «В рамках про-
граммы (восстановления земель – Иф-К) по 
всей территории Казахстана 610 тыс. га долж-
ны быть введены в орошение, из этого числа 
Азиатский банк развития планирует взять на 
себя восстановление 278 тыс. га. Другое фи-
нансирование будет от Исламского банка раз-
вития и Европейского банка реконструкции и 
развития. Что касается АБР, это будет отрасле-
вое финансирование. Цель проекта – восстано-
вить существующие ирригационные системы, 
которые вышли из строя, либо пришли в пло-
хое состояние из-за недостатка технического 
обслуживания и других причин», – отметил 
Наджар. («интерфакс-Казахстан»)

поДДЕржКА 
СГЕнЕрироВАлА 
нАлоГи 

За счет увеличения налогооблагаемой 
базы доходы республиканского бюджета уве-
личились на 941 млрд тенге, или на 26%. Об 
этом на заседании правительства заявил ми-
нистр финансов Казахстана Бахыт Султанов. 
По его словам, это отражает улучшение ма-
кроэкономической среды. Например, коли-
чество активных плательщиков выросло на 
7,3%, достигнув 85 тыс. предприятий. Также 
видны результаты контрцикличной полити-
ки, то есть поддержка экономики сгенериро-
вала дополнительные налоги, и эти налоги 
через бюджет обратно возвращаются в эконо-
мику. В целом доходы госбюджета без транс-
фертов исполнены на 126%, в том числе респу-
бликанского бюджета – на 131%, а местные 
бюджеты – на 115%. При этом объем расходов 
госбюджета вырос на 13%, достигнув почти 7 
трлн тенге. Это произошло за счет увеличения 
зарплаты «бюджетников» и заказов на покуп-
ку товаров и услуг, что усилило потребитель-
ский спрос в целом. (Kapital.kz)

ВВп рК ВыроС нА 0,4%

ВВП Казахстана в январе-сентябре теку-
щего года вырос на 0,4%. Об этом сообщил 
министр национальной экономики Куандык 
Бишимбаев. «По предварительной оценке, 
в январе-сентябре 2016 года рост ВВП соста-
вил 0,4% к соответствующему периоду 2015 
года. Производство товаров увеличилось на 
0,2%, услуг – на 0,4%. С мая текущего года 
краткосрочный экономический индикатор, 
включающий динамику развития 6 ключевых 
отраслей, начал постепенно улучшаться», – 
сообщил министр. При этом, по словам главы 
ведомства, основной вклад в рост экономики 
внесло увеличение выпуска в строительстве 
– рост составил 6,9%; в сельском хозяйстве 
– рост составил 4,9%; в транспортной сфере 
– рост на 4%, обрабатывающей промышлен-
ности – рост на 0,6%. Между тем в Казахстане 
наблюдается замедление инфляционных про-
цессов. Как и в августе, месячная инфляция в 
сентябре замедлилась до 0,2%. «Инфляция с 
начала 2016 года составила 5,6%», – рассказал 
Куандык Бишимбаев. (Kapital.kz)
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КАШАГАн ВыШЕл  
нА ДоБыЧУ  
100 тыС. БАрр./СУт.

Добыча на месторождении Кашаган вы-
шла на уровень 100 тыс. барр./сут., сообщил 
вице-министр энергетики Казахстана Маг-
зум Мирзагалиев. «Сегодня у нас есть дни, 
когда мы добываем 90 тыс. барр./сут. За по-
следние сутки мы добыли 100 тыс. барр./
сут.», – сказал он. Комментируя вопрос о том, 
когда может быть объявлено о начале ком-
мерческой добычи на месторождении, вице-
министр ответил: «Самый главный вопрос 
сейчас – стабильность добычи. Как только мы 
увидим, что добыча у нас уже идет стабиль-
но, ежедневно на этом уровне, тогда только 
мы скажем о достижении коммерческой 
добычи». Ранее, по данным министерства 
энергетики, добыча нефти на Кашагане была 
на уровне 90 тыс. барр./сут. Министерство 
энергетики Казахстана получает сводку о 
положении дел на Кашагане дважды в сутки, 
сообщил Магзум Мирзагалиев. «Мы три неде-
ли сейчас в режиме пусконаладки работаем, 
поэтому она пока продолжается. Загадывать 
когда закончится режим пусконаладки очень 
сложно. Это может уже случиться в любой 
день», – сказал вице-министр. По его словам, 
больших проблем на месторождении не на-
блюдается. «Какое-то оборудование работает 
у нас как часы, где-то бывают какие-то мел-
кие сложности, поэтому мы их проходим. 
Дважды в сутки мы получаем сводку. Ма-
ленькие регулярные вопросы возникают, то 
на задвижке, то на каком-то оборудовании. 
Но это все очень маленькие проблемы, это не 
такие проблемы, какие мы наблюдали 3 года 
назад», – добавил вице-министр энергетики. 
(«интерфакс-Казахстан»)

КАзАхСтАн нАМЕрЕн 
пЕрЕрАБАтыВАть 
ирАнСКоЕ золото

На Казахстанском аффинажном заводе в 
2017 году планируется переработать две тон-
ны золота, добытого в Иране. Об этом в ходе 
заседания правительства сообщил вице-ми-
нистр по инвестициям и развитию Альберт 
Рау. «я хотел бы обратить внимание, что на 
сегодняшний день полностью все золото, ко-
торое добывается в стране, перерабатывает-
ся на отечественных аффинажных заводах. 
Впервые мы завезли золото из Ирана в объеме 
пока 125 кг, это наша отечественная компания 
занимается там разработкой золоторудного 
месторождения. До конца года завезем еще 
порядка 500 кг. На следующий год они пла-
нируют до двух тонн добытого золота в Иране 
переработать здесь, на отечественном аффи-
нажном заводе», – проинформировал Альберт 
Рау. (Соб. инф.)

проЕКт 
СтроитЕльСтВА БтЭС 
МоГУт УДЕШЕВить

Казахстан намерен обсудить с корейской 
компанией Samsung возможности удешевле-
ния проекта по строительству Балхашской 
ТЭС, сообщил вице-министр энергетики 
Магзум Мирзагалиев. «По взаимоотношени-
ям с Samsung мы буквально вчера направили 
приглашение корейской стороне, чтобы они 
прибыли сюда, и мы могли с ними обсудить 
вопросы удешевления данного проекта. 
Пока корейцы не уходят, но вопрос в том, 
что нам надо удешевить, улучшить эконо-
мику данного проекта», – сказал Магзум 
Мирзагалиев журналистам после заседа-
ния правительства в Астане во вторник, 25 
октября. Как сообщалось, в сентябре 2016 
года южнокорейские Samsung C&T Corp и 
Samsung Engineering Co Ltd объявили о выхо-
де из проекта по строительству в Казахстане 
Балхашской ТЭС. Как следует из отчетности 
Samsung C&T и Samsung Engineering, кон-
тракт расторгнут 31 августа. В пресс-службе 
АО «Балхашская ТЭС» сообщили о том, что 
окончательное решение о прекращении реа-
лизации проекта не принято. Старт проекту 
строительства первого модуля Балхашской 
ТЭС был дан президентами Казахстана и 
южной Кореи в сентябре 2012 года. Стои-
мость строительства первого модуля стан-
ции мощностью 1,32 тыс. МВт составляет 
$2,3 млрд. Общая стоимость проекта строи-
тельства ТЭС оценивается в $4,5 млрд.  («ин-
терфакс-Казахстан»)

МЭА проГнозирУЕт 
УСтойЧиВый роСт 
СпроСА

Мировой спрос на нефть, несмотря на 
рост потребления в Китае, останется устой-
чивым по сравнению с показателем 2016 
года и увеличится на 1,2 млн баррелей в 
сутки в 2017 году, заявил глава Междуна-
родного энергетического агентства (МЭА) 
фатих Бироль. По мнению главы МЭА, рост 
спроса может продолжить снижаться в буду-
щем на фоне растущих цен на нефть. Бироль 
считает, что замедление темпов роста спро-
са на нефть, вероятно, говорит о том, что не 
стоит ждать балансировки рынка до второй 
половины 2017 года. Он также усомнился в 
эффективности запланированного сниже-
ния объемов добычи членами Организации 
стран-нефтеэкспортеров (ОПЕК) ради под-
держания цен, так как оно может спровоци-
ровать начало добычи в других регионах, что 
еще больше подорвет балансировку нефтяно-
го рынка. «Если в результате вмешательства 
ОПЕК цены пойдут вверх, мы вполне можем 
столкнуться с реакцией производителей с 
более высокой себестоимостью добычи», – 
цитирует его слова Reuters. Также глава МЭА 
добавил, что, несмотря на общее снижение 
спроса, Китай – основной драйвер роста 
спроса на нефть в последние годы – в буду-
щем продолжит увеличивать импорт сырья 
на фоне сокращения объемов собственной 
добычи, вызванного падением цен. «Китай 
продолжает оставаться важным драйвером 
роста мирового спроса на нефть», – сказал 
фатих Бироль. («oil-Эксперт»)
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руслан Еренчин,  
бизнес-консультант компании upsale.kz

Воровство – неприятный,  
но очень распространенный 
факт в казахстанских 

компаниях. Воруют всё: начиная 
от банальных ручек и степлеров 
и заканчивая уводом контрактов, 
клиентских баз, прихватывая 
с собой других сотрудников 
компании 

почему они воруют?
Почему же сотрудники воруют? я задал 
этот вопрос в одном из проектов, когда 
мы раскрыли факт обмана сотрудника от-
дела продаж, который подделывал гаран-
тийные документы и успешно получал 
свои «левые бонусы» продолжительное 
время. В индивидуальной беседе на во-
прос «почему?» он ответил: «я не ворую, 
а забираю свое». Он говорил так, словно 
убежден, что делает все правильно, без 
тени раскаяния. Неприятно то, что не-
чистоплотные сотрудники считают за 
должное «брать свое», при этом полагая, 
что владельцу бизнеса еще повезло, что 
он хоть что-то получает, ведь всю рабо-
ту выполняет не он, а его сотрудники, 
именно поэтому они и должны получать 
«своё». 

так вот где собака зарыта
Для меня борьба с воровством стала на-
стоящим откровением еще лет 5 назад, 
когда я только начинал свою консалтин-
говую деятельность по построению от-
делов продаж. я искренне верил в то, что 
все люди хотят развиваться, хотят больше 
зарабатывать, просто им не хватает не-
которых знаний и инструментов. А мне, 
как профессиональному консультанту, не-
обходимо сделать для них все, чтобы они 
продавали успешнее: обучить их техни-
кам продаж, настроить маркетинг и поток 
клиентов, автоматизировать продажи и 
внедрить телефонию, дабы упростить все 
рутинные действия. 

Но внедряя системные решения, я тем 
самым объявлял войну теневой стороне 
бизнеса. И в какой-то момент понял основ-
ную причину сопротивления некоторых 
сотрудников внедрению системных реше-
ний – приверженцы теневых «движений» 
заинтересованы в том, чтобы в компании 
был хаос, ведь именно в беспорядке и от-
сутствии контроля они могут успешно де-
лать свои дела.

проблема развития
Самое страшное то, что в определенных 
ситуациях собственник бизнеса прислу-
шивается к своим «верным помощникам», 
которые убеждают его в том, что его ком-
пании не нужны инновации, системные 
решения. Такие «сотрудники» всячески 
отторгают и оттягивают внедрения под 
различными причинами: сейчас не сезон, 
это не сработает, наши клиенты не сидят 
в интернете, зачем нам новая телефония, 
если текущая и так работает. 

В итоге бизнес не использует весь свой 
потенциал в работе с клиентами и в по-
лучении прибыли, ведь его сотрудники в 
этом не заинтересованы, они получают 
бонусы не за то, что эффективно работают 
с клиентами и развивают бизнес, а потому 
что успешно мешают внедрять инновации. 

7 способов сократить воровство  
в компании
Воровство в компании – как раковая опу-
холь, которую нужно вырезать полностью, 
иначе она будет распространяться во все 
возможные материальные ресурсы: про-
дажи, закупки, склад, логистику. Приве-
ду несколько успешно протестированных 
решений, которые позволят минимизиро-
вать риски воровства.

1. формализируйте бизнес-процессы. 
формализация – это, пожалуй, перво-

очередная вещь. И первое, с чего мы на-
чинаем, – это полный внутренний аудит. 
Необходимо провести проверку участ-
ков: бухгалтерский учет, клиентская 
база, процесс продаж, склад, закупки, 
логистика, документооборот. В результа-
те аудита вы увидите все опасные зоны и 
точки потерь, а привлечение консультан-
тов на данном этапе позволит вырабо-
тать эффективные решения для построе-
ния системы.

2. Автоматизируйте бизнес-процессы. 
Автоматизация продаж и производства 

не просто повышает эффективность, но и 

усложняет махинации. Существуют как 
отраслевые решения по автоматизации, 
так и индивидуальные. Сюда относятся: 
CRM-системы, которые используются в 
отделе продаж; ERP-системы для управ-
ления предприятием и производством; со-
временная IP-телефония с возможностью 
прослушивания звонков и получения глу-
бокой аналитики. Развивайте системные 
решения и снижайте роль человеческого 
фактора. Будущее идет к тому, что стан-
дартные функции будут выполнять робо-
ты, скрипты и программы, а люди будут 
работать над созданием и улучшением ав-
томатизированных систем.

3. Внедрите контроль качества. 
Контроль качества – это внутренняя 

или внешняя служба, задачи которой вы-
являть удовлетворенность клиентов с по-
мощью прослушивания звонков и опро-
са клиентов. Но еще одна роль, которую 
можно отвести данному подразделению в 
борьбе с теневой стороной, – это контроль 
соответствия оплаты клиентов и посту-
плений в кассу. Таким образом мы вскры-
вали несколько мошеннических схем. 

4. Трудовые отношения и договоры о 
неконкуренции. 

Подпишите с сотрудниками договоры о 
неконкуренции. Таким образом, вы пред-
упредите риск увода клиентской базы и 
других сотрудников из вашей компании. 

5. Проводите регулярные ревизии и 
проверки. 

Здесь и ревизии, и неожиданные ауди-
ты, и тайные покупатели, которые будут 
держать в тонусе весь ваш бизнес. 

6. Внедрите секретного агента в свою 
компанию. 

В особых случаях возможно внедрение 
специального человека в штат компании, 
который в течение двух-трех месяцев пре-
доставит отчет по теневым операциям в 
компании, при этом вы четко увидите фи-
нансовые потоки и схемы. 

7. Внедрите информационные техноло-
гии в безопасность компании. 

Программы слежения и мониторинга 
деятельности сотрудников – это то, о чем 
стоит задуматься заранее. Грамотная IT-
инфраструктура также поможет вам за-
щитить конфиденциальные данные от 
потерь.

В заключение хочу отметить: несмо-
тря на то, что с каждым новым уровнем 
развития компании методы воровства бу-
дут более изощренными, ваш бизнес при 
этом станет только сильнее. формируйте 
команду профессионалов, которые наце-
лены на развитие и внедрение инноваци-
онных решений в бизнес, избавляйтесь от 
людей, которые сопротивляются и вносят 
смуту.

Для того чтобы материалы наших ста-
тьей несли вам максимальную пользу, 
пишите вопросы и пожелания на ruslan@
upsale.kz, мы обязательно подготовим для 
вас что-нибудь полезное и интересное.

тлек Ерсаин

Вложения в любые социальные про-
екты считаются, как привило, невы-
годными. Более того, окупаемость 

растягивается чуть ли не на несколько лет. 
Из-за этого бизнесмены стремятся избе-
гать таких проектов, предпочитая на их 
взгляд коммерчески выгодные. Между тем 
иностранный опыт показывает, что соци-
альные проекты могут не только окупать-
ся, но и приносить прибыль. Казахстан-
ские бизнесмены тоже постепенно стали 
обращать внимание на социальные про-
екты, считая, что они могут быть вполне 
востребованы на местном рынке.

По мнению Талгата Досанова, совла-
дельца проекта «ферма у дома», социаль-
ные проекты отпугивают бизнесменов 
своим долгим процессом окупаемости. 
«Но мы взялись за такой. Наверное, пото-
му что мы сумасшедшие», – с улыбкой го-
ворит он. 

Талгат Досанов рассказал «Капитал.kz» 
о том, как создать успешный социальный 
магазин, легко ли найти для этого постав-
щиков и есть ли у таких проектов конку-
ренты на рынке. 

Магазин у дома
Социальные проекты просто требуют 
больше времени, но остаются такими 
же выгодными и успешными. Сейчас мы 
сконцентрировались на нашем новом про-
екте, который запустили совместно с аки-
матом Алматы и СПК. Насколько мне из-
вестно, часть бизнесменов, которые были 
в курсе проекта, все же решили от него 
отказаться, посчитав его неприбыльным. 
Мне кажется, что мы стали заниматься 
таким проектом просто потому, что видим 
в нем потенциал. Кроме того, у нас ока-
залось чуть больше авантюризма и энту-
зиазма, чтобы начать. Наши бизнесмены 
хотят все и сразу. хотят быстро окупиться, 
притом что вложения их будут минималь-
ными. 

Когда я учился за границей, то видел та-
кие проекты на каждом шагу. Социальные 
магазины активно поддерживает государ-
ство и с ними так же активно работают 
бизнесмены. Такие проекты лишний раз 
доказывают, что можно сделать так, что-
бы было и качественно, и приемлемо по 
цене, и выглядело все красиво. В Казахста-
не привыкли, что если цена на продукты 
дешевая, то сам продукт продается где-то 
в непритязательных магазинчиках или 
на рынке. Это и понятно, ведь такие мага-
зинчики не тратятся на рекламу, дизайн 
или качественную отделку помещения. 
Мы захотели отойти от этого концепта и 
показать, что можно сбалансировать все 
критерии и при этом создать социальный 
магазин. Мы не ставили себе цель быстро 
«отбить» вложения. 

Проект назвали «ферма у дома». Это 
больше социальный магазин, в который 
поступают продукты напрямую из на-
шей фермы «Байсерке Агро» и от ферм-
партнеров. Магазин полностью соци-
альный, с достаточно низкими ценами, 
которые часто сравнивают с теми, что 
устанавливают на фермерских рынках и в 
крупных гипермаркетах. У нас полностью 
отсутствует цепь посредников, то есть 
продукты привозим напрямую с фермы. 
Получается, что та маржа, которая раньше 
распределялась среди посредников, отсут-
ствует. Кроме того, мы прекрасно понима-
ем, что наша основная цель – это создание 

социального магазина, поэтому мы не ста-
ли делать какие-то сумасшедшие наценки 
на продукты. У нас была договоренность 
с СПК и с акиматом о том, что мы держим 
цены на уровне ниже рыночных. 

Мы также вложились в местную инфра-
структуру и отремонтировали все детские 
площадки рядом с магазинчиком, облаго-
родили близлежащую территорию. Возле 
детских площадок посадили деревья и за-
стелили газон, а также установили камеры 
наблюдения. Это была наша инициатива. 
Это делается для того, чтобы людям было 
комфортно находиться возле магазина. 
Кроме того, мы также установили скамей-
ки и столики, чтобы люди могли присесть 
возле магазина. 
покупки с комфортом
Сейчас на рынке наблюдется такая тен-
денция, когда люди ожидают высокое 
качество за свои деньги. Они понимают, 
что на том же базаре не совсем комфор-
тно делать покупки, когда можно пойти в 
социальный магазин и купить тот же то-
вар по хорошей цене. Концепт магазина 
у дома – это тот же небольшой магазин-
чик, где вы сможете закупить продукты 
и вам не надо ехать куда-то в пригород в 
большой гипермаркет, чтобы сделать все 
то же самое. 

У нас есть основная продуктовая корзи-
на – мясо, овощи и молочная продукция, 
ее мы поставляем сами. Для остального ас-
сортимента мы находим партнеров, кото-
рые бы могли обеспечить бесперебойные 
поставки продукции. Мы продаем все – от 
шоколадок до мяса. Большая часть продук-
ции, как мясной, так и, например, фрукто-

вой, мы закупаем у «Байсерке Агро». На от-
ечественные продукты приходится до 90% 
ассортимента.

За последние несколько дней мы под-
писали несколько контрактов с семейны-
ми компаниями, которые будут постав-
лять нам полуфабрикаты и часть фруктов, 
которые они выращивают в собственных 
садах.

Сейчас в планах построить 27 магази-
нов. Конечно, мы понимаем, что это про-
екты не одного дня и даже не года. Думаю, 
для реализации всех проектов нам пона-
добится больше, чем несколько лет. Тот 
магазинчик, который мы уже открыли, 
функционирует пока только месяц, но на 
самом деле он уже оправдал все наши са-
мые оптимистичные прогнозы. Сегодня 
посещаемость магазина доходит до 1300 
человек. люди понимают, что вместо того, 
чтобы ехать куда-то далеко на рынок, мож-
но покупать продукты в таких социальных 
магазинах в их районе. 

На открытие магазина мы затратили 
примерно 50 млн тенге. Самой затратной 
частью было холодильное оборудование 
от лидеров индустрии Viessmann, оно обо-
шлось нам в 55 тыс. евро. Это были наши 
собственные средства. Стекла в нашем ма-
газине такие же, как в автосалоне Bentley в 
Esentay Mall, освещение и отделка – такие 
же, как в дорогих бутиках. Мы, по сути, 
тот же концепт магазинов у дома, только 
более цивилизованный и удобный.

найти партнера
Следующий магазинчик мы планируем 
открыть до конца этого года. Сейчас аки-

мат и СПК занимаются подведением всех 
необходимых сетей. Акимат вообще нам 
очень помогает в этом. Нам предоста-
вили порядка 27 мест, где мы сможем в 
дальнейшем открывать наши магазины, 
но, к сожалению, пока не все они нам под-
ходят. Некоторые участки оцениваются в 
40 кв. м, какие-то – в 60 кв. м. Поэтому 
мы будем каждый раз выбирать, какой 
участок будет следующим. Вообще, стро-
ительство магазина занимает примерно 
два месяца. 

Пока что прямого конкурента у нас 
нет, так как для рынка это новый концепт. 
Основными конкурентами можно счи-
тать магазинчики, которые находятся на 
первых этажах жилых домов. Человек не 
пойдет за три километра от дома, чтобы 
купить свежее натуральное молоко или 
выпечку напрямую из печи.

После открытия первой точки к нам 
стали поступать предложения открыть 
подобные магазины не только в других 
города Казахстана, но и в России и Укра-
ине. В будущем об этом можно было бы 
задуматься, но наши фермы находятся 
под Алматы, поэтому мы пока не сможем 
обеспечивать свежей продукцией отда-
ленные точки. Кроме того, если придет-
ся продукцию куда-то перевозить, то она 
может в итоге выходить дороже, так как 
в конечную цену будут включены траты 
на перевозку. Например, если мы решим 
открывать магазин в Москве, то нам 
будет нужно, чтобы в этом городе у нас 
была сырьевая база. То есть пока только 
Алматы, мы даже остальные города не 
рассматриваем.

Воровство в компании:  
7 способов сократить 
потери в теневой стороне

Как социальные проекты 
меняют рынок

Частная компания с говорящим на-
званием – «Банковские гарантии». 
На сайте компании заявлен гром-

кий слоган «Мы являемся первой ком-
панией на территории РК, оказывающей 
экспертные услуги для получения бан-
ковских гарантий». Их деятельность уже 
вызвала живой интерес как у предпри-
нимателей, так и у банков. На рынке эта 
услуга давно, ажиотаж возник из-за того, 
что теперь банковские гарантии предо-
ставляет компания-посредник между 
бизнесом и банками. Открыть компанию 
с такой специализацией – довольно не-
ожиданный ход, учитывая, что банки и 
сами оказывают эти услуги. Директор 
компании Сержан Акилбаев в интервью 
деловому изданию «капитал.kz» ответил 
на самые каверзные вопросы.

- расскажите, пожалуйста, в чем 
суть и новизна услуг, которые предо-
ставляет компания «Банковские га-
рантии», почему ваши услуги вызвали 
такой живой интерес?

- Сама суть услуги не нова. Мы предо-
ставляем все виды банковских гарантий 
компаниям и предпринимателям. Нова-
торство заключается в том, что мы дела-
ем это всегда быстрее, чем любой банк 
на территории РК. Мы не заставляем 
клиента бегать и собирать всевозможные 
документы и справки – все делаем сами. 
Кроме времени и нервов, мы экономим 
и денежные ресурсы клиентов, так как 
банковская гарантия у нас обходится 
значительно дешевле. И самое главное – 
это то, что процент отказов в выдаче га-
рантий у нас практически нулевой. При 
этом требования к клиентам у нас макси-
мально адаптированы под текущие реа-
лии их бизнеса. Именно потому что мы 
предложили, по сути, ту же банковскую 
гарантию, но дешевле и быстрее, мы ви-
дим сейчас такой наплыв клиентов.

- Ваша компания не занимается бан-
ковской деятельностью, но, по сути, 
ваша специализация пересекается с 
банковскими услугами. Каким обра-

зом у вас выдаются банковские гаран-
тии?

- Мы сотрудничаем с банками-партне-
рами. Гарантию выдают они. Мы задей-
ствуем свою экспертизу и финансовые 
ресурсы, берем на себя основные риски, 
чтобы банки-партнеры могли без лишней 
волокиты выдать гарантию.

- В начале встречи вы сказали, что 
вам удалось сократить время получе-
ния, процент отказов и стоимость бан-
ковской гарантии, что, конечно, не-
просто. Как вам удалось этого достичь 
или есть какой-то в этом подвох?

- (Широко улыбается.) Как раз в том-то 
и дело, что никакого подвоха здесь нет. А 
сокращения времени и процента отказов 
достигли благодаря новому подходу. Мы 
готовы своими финансовыми ресурсами 
гарантировать банкам-партнерам испол-
нение обязательств нашими клиентами. 
Прежде чем это гарантировать, прово-
дим у себя в компании оценку рисков 
клиента, и делаем это очень быстро. В 
отличие от банков мы можем позволить 
себе менее консервативно использовать 
свою экспертизу и финансовые ресурсы. 
Именно поэтому банковская гарантия, 
полученная от нас, – быстрая и недоро-
гая. И доступна не только крупным ком-
паниям, но и малому и среднему бизнесу.

- Какая выгода банку иметь в пар-
тнерах компанию «Банковские гаран-
тии»?

- Разговаривая о партнерстве, мы, во-
первых, предлагаем банку свои залоги, 
для того чтобы открыть от нас кредит-
ную линию для выдачи банковских га-
рантий. В этом случае они не имеют 
никаких рисков, так как мы сами будем 
вести клиента.

Во-вторых, в последующем наши бан-
ки-партнеры будут иметь новый клиент-
ский поток в лице тех клиентов, которые 
придут от нас. 

В-третьих, согласно правилам предо-
ставления гарантий, клиенты будут 
переводить свои финансовые потоки в 

эти банки. Для банков важно иметь кли-
ентов, финансовый поток и минимум 
рисков при выдаче продуктов. Таким об-
разом, они получают и клиентов, и фи-
нансы, и имеют при этом минимум ри-
сков.

- значит ли это, что все риски ложат-
ся на вас?

- Да, все риски ложатся на нас. Вот 
тут чуть подробнее о том, почему банки 
не будут иметь никаких рисков. Потому 
что мы сами прорабатываем, и стараемся 
максимально их учесть. Полностью из-
учаем историю нового клиента: тот или 
иной вид его деятельности, если у него 
контракт по тендерам, тоже изучаем. 
И, конечно, мы не остаемся в сторонке, 
просто как наблюдатели при договорен-
ности с клиентом – их ведем. В случае 
возникновения каких-либо проблем, в 

бизнесе или бизнес-процессах, мы ведем 
консультации выстраивания бизнес-про-
цессов.

- Что является для вас критери-
ем для одобрения банковской гаран-
тии клиенту?

- Само собой смотрим на деятель-
ность, на историю компании, на вид биз-
неса, на риски – в общем, проводим стан-
дартную оценку рисков, только делаем 
это быстрее и менее консервативно.

- Какие банки уже сотрудничают 
с вами с момента, как вы открылись, 
сколько времени прошло?

- С этой идеей мы прошли несколько 
банков, но среди них более креативным 
оказался Банк Астана, который на се-
годняшний день является нашим пар-
тнером. Банк Астана проработал свой 
банковский продукт под нашу компанию 
и предложил оптимальные условия, ко-
торые дают выгоду для клиента по тари-
фам. Продукт называется «Банковские 
гарантии под учредителя».

- почему среди множества идей, ко-
торые приходят в голову, вы выбрали 
именно банковские гарантии?

- Находясь в среде квазигосудар-
ственного сектора, я видел много ком-
паний малого и среднего бизнеса, ко-
торые или только открылись, или не 
имеют пока мощностей и сталкиваются 
с такой проблемой, как невозможность 
получить гарантии, для того чтобы 
пройти тендер. Банковская гарантия 
подразумевает, что в таком случае необ-
ходимо или замораживать деньги, или 
предприниматель должен иметь уже 
какой-то опыт в своей сфере. В поддерж-
ку МСБ, я всегда понимал, что им не хва-
тает финансового инструмента для раз-
вития или расширения бизнеса. Кроме 
того, даже крупные компании зачастую 
сталкиваются с проблемами в полу-
чении гарантий. Пришла идея создать 
компанию «Банковские гарантии». И мы 
это сделали.

новый игрок на финансовом 
рынке Казахстана Антон жданов

Как накопить на обучение – этим вопросом зада-
ются все родители. Но, как правило, этот вопрос 
возникает накануне поступления ребенка в вуз. 

Это приводит к тому, что многие люди вынуждены 
брать кредиты на образование. Но учеба в кредит – 
это, вероятно, самый крайний вариант. Ведь в неко-
торых вузах, по последним данным, обучение может 
доходить до 1,5 млн в год и выше. В условиях того, что 
в Казахстане уже 3 года действует Государственная об-
разовательная накопительная система, с ее помощью 
граждане могут накопить на свое обучение или на об-
учение своего ребенка с самого его рождения. 

В последние годы популярность образовательных 
депозитов растет. По данным АО «финансовый центр» 
МОН РК, на сегодняшний день количество вкладчиков 
достигло отметки 15 500 на общую сумму около 7,7 
миллиарда тенге. Спрос на такие депозиты обоснован 
рядом преимуществ по сравнению с валютными и тен-
говыми вкладами. 

Валютный депозит для накопления на образование 
выгоден лишь в том случае, если ребенок будет учить-
ся за рубежом, но низкая ставка в размере 2% в послед-
нее время делает депозиты в иностранной валюте не 
слишком выгодными. К тому же свободно плавающий 
курс тенге в зависимости от внешних и внутренних 
факторов может колебаться как в сторону повышения, 
так и в сторону понижения. В связи с этим в последнее 
время интересными становятся именно тенговые де-
позиты. Выгодная ставка в 14% по ним остается очень 
привлекательной для вкладчиков. Но это максимум, 
который могут предложить банки. 

Если говорить об образовательном накопительном 
депозите, то его открыть так же легко, как и банков-
ский, более того, он предоставляет ряд бонусов для 
клиента. Во-первых, помимо банковского вознаграж-
дения в размере 14% на депозит начисляется и госу-
дарственная премия – от 5% до 7%. Повышенная пре-
мия государства начисляется в размере 7% годовых 
на депозиты граждан, отнесенных к приоритетной 
категории: дети-сироты, инвалиды, дети из многодет-
ных семей, имеющих четырех и более детей, дети из 
малообеспеченных семей. В итоге доходность вклада 
составляет от 19% до 21% в год (эффективная ставка 
до 22,2% в год). Во-вторых, депозит также застрахован 
Казахстанским фондом гарантирования депозитов, 
что обеспечивает полную его сохранность. В-третьих, 
если ребенок поступает на грант, вкладчик может по-
лучить все средства вместе с вознаграждением бан-
ка и премией государства или перевести средства на 
образовательный вклад третьего лица. Можно также 
продолжить накопление средств. Кроме того, необхо-
димо отметить, что на образовательные накопитель-

ные депозиты не допускается наложение взыскания 
третьими лицами.

Сегодня образовательный накопительный депозит 
можно открыть в трех банках: АО «Народный банк 
Казахстана», АО «Нурбанк», АО «Цеснабанк». Мини-
мальный первоначальный взнос в АО «Нурбанк», АО 
«Цеснабанк» составляет 3 МРП (6363 тенге), в АО «На-
родный банк Казахстана» – 15 000 тенге. Максималь-
ный срок накоплений не предусмотрен, но государ-
ственная премия начисляется не более 20 лет. Премия 
государства начисляется ежегодно в размере 5-7% 

годовых на сумму вклада, но не более 100 МРП. Необ-
ходимо отметить, что сумма вознаграждения банка и 
премии государства капитализируются.

Идея создания в Казахстане Государственной обра-
зовательной накопительной системы возникла после 
изучения международного опыта образовательных 
накоплений. Например, в США те, кто копят на обра-
зование детей, освобождаются от налогов, которые яв-
ляются очень высокими для американцев. В Казахста-
не помимо отсутствия налогов вкладчики получают 
еще и бонусы от государства. Впрочем, такая система 
успешно реализуется в ряде стран, таких как Малай-
зия, Сингапур, страны Европы. На территории СНГ 
Казахстан первым внедрил такой механизм и пока 
остается единственным среди стран бывшего СССР. 
Но в любом случае он позволяет экономить от 30 до 
70% от расходов на образование. 

Как уже было отмечено, образовательный накопи-
тельный депозит открыть легко, достаточно удосто-
верения личности или паспорта родителя, свидетель-
ства о рождении ребенка. Вкладчик может пополнять 
свой депозит в любое удобное время и в любой доступ-
ной ему сумме. Причем пополнять депозит могут не 
только родители, но и третьи лица. Не всегда для этого 
необходимо идти в филиал банка, некоторые финан-
совые институты, как например АО «Нурбанк», пред-
лагают возможность пополнения через терминалы и 
интернет-банкинг, что очень удобно. 

Уже после поступления в вуз или колледж на плат-
ной основе, вкладчик предоставляет договор с вузом 
в банк, где открыт депозит, последний перечисляет 
оплату за обучение со счета вкладчика напрямую в 
организацию образования. Если после оплаты всего 
срока обучения на депозите остаются средства, вклад-
чик имеет право распоряжаться ими как угодно. Если 
накопленных средств недостаточно для оплаты обуче-
ния, а накопления составляют 50% от полной стоимо-
сти обучения, клиент может оформить образователь-
ный кредит под гарантию государства. 

Ограничение депозита составляет лишь его целе-
вое назначение: накопленные средства должны быть 
использованы только на оплату обучения, как в Ка-
захстане, так и за рубежом. Если вкладчик решил ис-
пользовать накопленные средства в других целях, то 
начисленная государственная премия изымается. 

Такие образовательные депозиты уже давно очень 
популярны за рубежом и позволяют родителям нака-
пливать деньги на оплату в ведущих мировых вузах. 
В Казахстане же для поддержки доступности высшего 
образования правительство предложило выплату го-
сударственной премии по образовательным накопи-
тельным депозитам. Поскольку сейчас не стоит всеце-
ло рассчитывать на грант, лучше все же задуматься о 
том, чтобы копить на обучение ребенка заранее.

на грант надейся, а сам копи
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Валерий Сурганов

В Астане начинается 
полноценная подготовка 
к предстоящей 

международной выставке 
ЭКСпо-2017. работы по 
строительству отходят на второй 
план, происходит тестирование 
всех систем и объектов. А до 
конца года в жилой массив 
вокруг сферического символа 
выставки должны въехать 
первые иностранные гости.  
Уже сейчас свое участие в 
проекте подтвердили  
104 страны, которые выставят 
свои экспозиции на территории 
174 гектаров

Дело не только в бронзе
Первоначальные планы нашей республи-
ки по привлечению зарубежных участни-
ков выставки уже перевыполнены. Если 
априори ожидалось порядка 100 ино-
странных делегаций, то в эти дни свое 
участие подтвердили уже 104 государ-
ства. Не исключено, что к моменту про-
ведения самого мероприятия эта цифра 
достигнет 110 стран мира. Почему это 
может быть важным?

Дело в том, что пальму первенства 
среди выставок ЭКСПО удерживает сто-
лица Португалии город лиссабон, кото-
рый уже в далеком 1998 году принял на 
выставку делегатов из 140 стран мира. 
Тогда темой лиссабонского форума было 
«Океаны, наследие будущего». На втором 
месте находится китайский Шанхай, ко-
торый под тематику «лучше город – луч-
ше жизнь» собрал у себя представителей 
121-й страны мира. Столица Казахстана 
вполне может занять в этой табели о ран-
гах с ее «Энергией будущего» почетное 
третье место. 

Однако количество участников не 
является самоцелью организаторов вы-
ставки. Здесь нужно понять, что многое 
будет зависеть от того контента, который 
представят участники ЭКСПО. Некоторые 
из них, как, например, страны южной 

Америки или Карибского бассейна будут 
группироваться вместе исходя из регио-
нальных особенностей, однако любой же-
лающий сможет ознакомиться и с каждой 
страной по отдельности. Наш регион бу-
дет представлен под условным названием 
«Страны Великого Шелкового пути». 

«Благодаря выставке появляется воз-
можность прийти в регион, познако-
миться с ним, понять его возможности, 
возможности развития бизнеса, других 
коммуникаций. Поэтому огромное вни-
мание уделяется сейчас вопросу сопро-
вождения разных стран. Ведь процесс 
подписания договоров и работы с ними 
делится на четыре этапа: договоры, в ко-
торых страны должны подтвердить свое 

участие, подтвердить свою дислокацию, 
где они расположатся, а также темати-
ку (энергия солнца, ветра, воды и т.д.) 
и дизайн проекта. В то же время, мы го-
ворим, что в формате сотрудничества с 
этими странами должен быть индиви-
дуальный подход. Ведь каждая страна 
имеет свои амбиции, свою концепцию 
и задачи, которые она хочет достичь в 
рамках выставки», – рассказал деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» директор 
департамента по работе с международ-
ными участниками АО «НК «Астана ЭКС-
ПО-2017» Илья Уразаков.

К тому же в настоящее время прово-
дится составление точного календаря ак-
тивности каждого государства в рамках 

трех месяцев выставки. У каждой страны 
появляется возможность провести свои 
национальные дни, предоставив посети-
телям шанс узнать об их культуре, коло-
рите, достижениях в области «зеленой» 
энергетики. Каждая из стран сможет про-
вести свои культурно-массовые меропри-
ятия, фестивали и научные семинары.

При этом в рамках выставки ожидает-
ся большое количество международных 
мероприятий, конгрессов и форумов. В 
общей сложности, предполагается, что в 
ходе большого мероприятия «Энергия бу-
дущего» пройдет около 25 международ-
ных конференций, форумов и конгрессов, 
более 17 международных организаций 
примут в них участие.

«Мы выбрали одну из самых непро-
стых, но актуальных тем – альтерна-
тивная энергетика, возобновляемые 
источники, «зеленая» экономика. Здесь 
мы угадали. Потому что если бы не мы, 
то уже в следующий раз кто-нибудь из 
наших правопреемников обязательно 
взялся бы за эту тематику. Потому что 
сегодня это самая востребованная эко-
номическая и бизнес-политика как среди 
развитых и развивающихся государств, 
так и частных компаний и инвесторов», – 
подчеркнул Илья Уразаков. 

Отметим, что на выставке будет пред-
ставлен павильон «Зона лучших прак-
тик», который выставит свыше 20 про-
ектов. Они были специально одобрены 
международным жюри с участием лау-
реатов Нобелевской премии перед «Аста-
на-ЭКСПО-2017», чтобы на ее площадке 
можно было продемонстрировать уже 
внедренные и работающие технологии с 
разных уголков Земного шара. 

Добавим и то, что каждому отдель-
ному виду энергии, будь то солнце, вода 
или ветер на выставке будут посвящены 
целые недели. Поэтому каждый гость 
сможет выбирать, что ему ближе, исходя 
из своих научных и коммерческих инте-
ресов. 

Конкуренция за посетителя 
Илья Уразаков рассказал нам и о том, что 
на сегодня уже определены 89 комисса-
ров от каждой страны для участия в ЭКС-
ПО, а 26 государств уже предоставили 
свои тематические концепции. Однако 
тематические павильоны разных стран – 
это еще не все, ведь на выставке, как пла-

нируется, будут выставлены корпоратив-
ные павильоны иностранных компаний, 
которые на коммерческой основе проре-
кламируют свои наработки. Притом что 
организаторы мероприятия намерева-
ются привлечь около 160 млн евро спон-
сорских инвестиций. На сегодня из этой 
суммы уже привлечена львиная доля – 
125 млн евро иностранных инвестиций. 

«Необходимо понимать, что наша 
сфера – это центральный павильон вы-
ставки площадью 5 тыс. квадратных 
метров. Это наша основная изюминка 
и жемчужина. Если говорить о террито-
рии выставки в целом, то площадь все-
го выставочного комплекса составляет 
174 гектара. Это многофункциональный 
комплекс, включающий в себя жилой 
массив, самый большой торгово-раз-
влекательный комплекс в Центральной 
Азии Mega Silk Way, который в эти дни 
строится, места для полиции, скорой по-
мощи и т.д. Вторая цифра – это 25 гек-
таров, на которых будут расположены 
основные павильоны выставки, в том 
числе и сама сфера», – сообщил Илья 
Уразаков.

Что касается посещения выставки, то 
организаторы ожидают 5 миллионов по-
сещений. То есть 5 млн входов, которые 
сделают люди на территорию выставки. 
Это реалистичная цифра, которую ча-
стично сформируют жители Астаны и 
Казахстана: по прогнозам устроителей, 
они совершат два и более посещения 
территории ЭКСПО. Тогда как непосред-
ственно иностранные туристы, как ожи-
дается, составят 2 миллиона 300 тыс. 
человек. Это будут в основном гости из 
стран СНГ, Китая и Евросоюза. В этой 
связи, на период проведения ЭКСПО, в 
Казахстане начнет действовать специ-
альный безвизовый режим для граждан 
из 40 стран мира. 

Учитывая, что в период проведения 
выставки Астана-ЭКСПО-2017 в общей 
сложности планируется 3 тыс. неболь-
ших и крупных мероприятий, а в среднем 
одна туристическая семья будет нахо-
диться на территории комплекса от 4 до 
7 часов в день, охватить все события го-
сти выставки, конечно же, не смогут. По-
этому они вынуждены будут выбирать 
самые интересные, а задачей участников 
станет успешно конкурировать за внима-
ние посетителей.

ЭКСпо в Астане нацеливается на бронзу
Выставка в столице может стать третьей в истории по количеству стран-участниц после  
лиссабона и Шанхая

инВЕСторы 
ДЕлАют СтАВКУ нА 
АльтЕрнАтиВнУю 
ЭнЕрГию

В мире произошло смещение инвестиций 
в сторону возобновляемых источников энер-
гии. В 2015 году проекты альтернативной 
энергетики создали более половины (53,6%) 
от новых мощностей по выработке электро-
энергии в мире. Инвестиции в проекты воз-
обновляемых источников энергии (ВИЭ) 
составляют 266 млрд долларов, а в проекты 
углеводородной энергетики только 130 млрд 
долларов. В Казахстане на конец II квар-
тала 2016 года введено предприятий ВИЭ 
на 252,3 мВт. Глобальные инвестиции в ис-
следования и разработки в сфере ВИЭ соста-
вили почти 1 трлн долларов за 4 года (2012-
2015 гг.). За тот же период инвестиции 
в ископаемое топливо(нефть, газ, уголь) 
составили только 484 млрд долларов, что 
в 2 раза меньше инвестиций в ВИЭ. На фоне 
посткризисной стагнации в мировой эко-
номике вложения в развитие ВИЭ растут, 
и уже 4 года превышают инвестиции в дру-
гие источники энергии в 2 и более раза. 
В том числе в 2015 году рост составил 5%, 
или 20 млрд долларов, к уровню предыду-
щего года, по данным отчета Bloomberg New 
Energy Finance (BNEF). Впервые в 2015 году 
ВИЭ (исключая ГЭС) создали более полови-
ны (53,6%) от всех новых мощностей по выра-
ботке энергии. Огромный поток инвестиций 
позволил достичь таких показателей, и рост 
наблюдается повсеместно. В Казахстане тоже 
происходит сдвиг в области возобновляе-
мых источников энергии, за период с начала 
2015 года по II квартал 2016 установленная 
мощность увеличилась на 42%, до 252,3 МВт. 
Выработка электроэнергии за этот период 
увеличилась на 204%, до 250,6 млн кВт/ч.  
(ranking.kz)

нАлоГ нА 
иМУщЕСтВо  
ФизлиЦ принЕС  
33 МлрД тЕнГЕ

Ухудшение экономической ситуации в Ка-
захстане пока не влияет на собираемость нало-
гов с населения. За январь-сентябрь текущего 
года объем поступлений по налогам на иму-
щество физлиц составило 33 млрд тенге, или 
на 7% больше суммы сборов за такой же пе-
риод прошлого года. Основной приток посту-
плений от физлиц в государственный бюджет 
обеспечивают налоги на автотранспорт ка-
захстанцев — доля таких сборов составляет 
73% от общего объема налогов на имущество 
физлиц. За 9 месяцев текущего года по нало-
гам на личные автомобили казахстанцев было 
отчислено 24 млрд тенге. За год поступление 
таких налогов выросло на 3%, или на 613 млн 
тенге. Рост поступлений налогов с авто физ-
лиц отражает тенденцию увеличения коли-
чества автомобилей в Казахстане, особенно 
доли машин возраста старше 10 лет. С начала 
года число зарегистрированных автомобилей 
старше 10 лет выросло на 34 тысячи единиц 
и составило 2,3 млн автомобилей. В структуре 
общего автопарка республики такие автомо-
били составляют порядка 59%. Высокая доля 
старых автомобилей в Казахстане в опреде-
ленной степени влияет на тенденцию замены 
старых авто новыми – в настоящее время доля 
новых автомобилей младше 3 лет составляет 
16%, в то время как год назад доля оценива-
лась в менее 14%. (energyprom.kz)

рК ЭКСпортирУЕт 
МяСо В КитАй

Производители мяса и мясопродуктов 
из 9 регионов Казахстана смогут поставлять 
свою продукцию в Китай. О результатах 
переговоров с заместителем председателя 
Главного управления по контролю качества, 
инспекции и карантина КНР Мэй Кебао рас-
сказала вице-министр сельского хозяйства 
РК Гульмира Исаева. В ходе переговоров ки-
тайская сторона предоставила официальный 
текст информационного бюллетеня о призна-
нии территории девяти областей Казахста-
на (Акмолинская, Актюбинская, Атырауская, 
Западно-Казахстанская, Карагандинская, 
Костанайская, Мангистауская, Павлодарская, 
Северо-Казахстанская) зоной благополучной 
по ящуру, в которой не применяется иммуни-
зация сельскохозяйственных животных про-
тив ящура.  (Соб. инф.)

МСБ СтАл АКтиВнЕЕ 
КрЕДитоВАтьСя

Кредитование субъектов малого пред-
принимательства за сентябрь 2016 года 
увеличилось на 0,4% до 2 798,8 млрд тенге. 
Это 22,1% от общего объема кредитов эко-
номике. С начала года объем кредитования 
субъектов малого предпринимательства 
увеличился на 35,8%. В отраслевой разбив-
ке наиболее значительная сумма кредитов 
банков экономике приходится на такие от-
расли, как торговля (доля в общем объеме – 
20,8%), промышленность (13,8%), строи-
тельство (8,0%), сельское хозяйство (5,4%) 
и транспорт (4,2%). В целом по итогам сен-
тября кредиты экономике остались на уров-
не декабря прошлого года – 12,7 трлн тенге. 
Ситуацию на рынке глава Нацбанка Данияр 
Акишев прокомментировал ранее в ходе 
Международного инвестиционного фору-
ма «Алтай Invest-2016» в Усть-Каменогорске. 
«Для стимулирования развития субъектов 
малого и среднего бизнеса и обеспечения 
доступности жилья были понижены тре-
бования к достаточности собственного ка-
питала, а также реализуются масштабные 
программы государственной поддержки», – 
отметил Данияр Акишев. Он также сказал, 
что Нацбанк продолжит реализацию мер 
по созданию макроэкономических условий, 
при которых банки смогут выдавать долго-
срочные кредиты в тенге. В рамках создания 
альтернативного канала финансирования 
будут реформировать рынок ценных бумаг.  
(Соб. инф.)

НОвОСтИ НеДеЛИ
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Бизнес-афоризмы
Не допускайте, чтобы ваш бизнес или ваша 
работа влияли на вас, влияйте на них сами.

Джим Рон

Я могу нанять людей, и они сделают все, кроме двух 
вещей: думать и делать дела в порядке их необходимости.

Генри Догерти

Люди с рабской психологией считают 
свои кандалы гарантией стабильности.

Михаил Веллер

Не все достойные люди добиваются успеха; никто 
не добивается успеха, не обладая достоинствами.

Андре Моруа

Даниял нугербеков, заместитель 
директора центра анализа регуляторной 
среды Ао «институт экономических 
исследований» Миннацэкономики рК 
 
Серик ожаров, главный эксперт 
управления стратегического развития 
департамента стратегического 
планирования и анализа 
Миннацэкономики рК

Конкурентоспособность – реаль-
ная и потенциальная возможность 
фирм в существующих для них ус-

ловиях проектировать, изготавливать и 
сбывать товары, которые наиболее при-
влекательны для потребителей по це-
новым и неценовым характеристикам. 
То есть конкурентоспособность любой 
экономики привязана к качеству и эф-
фективности бизнеса, его свойственным 
характеристикам реализуемости страте-
гии и тактики.

В странах с развитой рыночной эко-
номикой государство непосредственно 
участвует как в правовом регулировании 
экономики, создании производственной 
и социальной инфраструктур, так и в вы-
работке стратегии политически и страте-
гически важных фирм вместе с предпри-
нимателями. 

Учитывая анализ мировых экспертов, 
помимо конкуренции на внутреннем 
рынке, для улучшения производительно-
сти в стране важна конкуренция со сто-
роны иностранных компаний, поскольку 
она вынуждает предприятия соперни-
чать с высокоэффективными мировыми 
лидерами в своей отрасли. Активное уча-
стие в международных торговых блоках 
играет неотъемлемую роль в реализации 
такого взаимодействия. 

Таким образом, государство способ-
ствует формированию конкурентоспо-
собной среды и создает сравнительные 
преимущества национальной экономи-
ки.

Присоединение Казахстана к Всемир-
ной торговой организации – результат 
комплексной программы реформ, по-
слание всему миру о том, что Казахстан 
открыт для бизнеса. Учитывая рост 
мировой экономики, для дальнейшего 
развития производителей в стране необ-
ходимо повышение его конкурентоспо-
собности. 

Президент Нурсултан Назарбаев в 
своем Послании народу Казахстана «К 
конкурентоспособному Казахстану, кон-
курентоспособной экономике, конку-
рентоспособной нации» подчеркнул, что 
развитие бизнеса является основной за-
дачей экономической политики государ-
ства. Правительство активно работает 
над решением этой задачи посредством 
принятия международных стандартов в 
производственном, финансовом и госу-
дарственном секторах. 

Необходимо отметить, что были вне-
сены изменения в правовую систему. 
В 2015 году с целью объединения мно-
жества нормативно-правовых актов, 
регулирующих деятельность малого и 
среднего предпринимательства, был ут-
вержден Предпринимательский кодекс 
Республики Казахстан. Кодекс создал 
институт бизнес-омбудсмена. Бизнес-
омбудсмен – абсолютно новый институт 
для Казахстана. Его высокий статус и 
широкие полномочия позволяют гораз-
до эффективнее бороться с системными 
проблемами казахстанского бизнеса и 
несовершенством законодательства. 

Бизнес-омбудсмен сможет вносить в 
государственные органы предложения 
по защите прав субъектов предприни-
мательства, а также рекомендации по 
приостановлению ведомственных под-
законных нормативных правовых актов, 
направлять ходатайства в органы про-
куратуры в случае несогласия с мнением 
государственных органов. Кроме того, 
бизнес-омбудсмен обладает правом вно-
сить на рассмотрение Президента обра-
щения в случае возникновения фактов 
системного нарушения прав предприни-
мателей. Более того, предусматривается 
ежегодное внесение главе государства 

доклада о проделанной работе бизнес-
омбудсмена.

Принятые на законодательном уров-
не дополнительные меры по усилению 
роли уполномоченного по защите прав 
предпринимателей Казахстана позволят 
обеспечить в Казахстане стабильный 
рост предпринимательской активности, 
правовую защищенность и уверенность 
в деловых кругах.

Принятые в 2016 году изменения в 
законодательство должны значительно 
снизить административное давление на 
бизнес, сократить количество разреши-
тельных документов, а количество разре-
шительных процедур на 50%. 

Закон будет способствовать обще-
му развитию предпринимательства в 
республике, активизации бизнеса и 
расширению границ его деятельности, 
росту национального дохода страны за 
счет увеличения совокупных объемов 
производства в предпринимательском 
секторе, соответственно, сокращению 
безработицы и другим положительным 
социально-экономическим последстви-
ям, а также позволит создать максималь-
но благоприятные условия для ведения 
бизнеса.

Законом отменено 34 разрешения, пе-
реведено на уведомительный порядок 14 
разрешений, исключено в целях оптими-

зации 105 разрешительных документов.
Несмотря на реформы в нормативно-

правовой сфере, уровень конкуренции 
в Казахстане недостаточно высокий. В 
отличие от большинства стран ОЭСР, на 
отечественных рынках обычно домини-
рует лишь несколько крупных компаний, 
поэтому конкуренция не очень интен-
сивная, чтобы сыграть позитивную роль 
в повышении эффективности.

Положительные результаты систем-
ной работы по улучшению бизнес-клима-
та нашли отражение в позитивной дина-
мике оценок международных экспертов. 

Необходимо отметить, что в области 
финансирования правительство уве-
личило финансирование предприятий 
МСБ через фонд «Даму». Также в июле 
2016 года Национальный банк снизил 
базовую ставку до 13%, что должно об-
легчить финансирование для бизнеса. 
Правительство сейчас разрабатывает 
меры по реформированию налогового 
законодательства, а также по улучше-
нию администрирования налоговых 
сборов. 

Более того, План совместных действий 
Правительства Республики Казахстан и 
Национального банка Республики Казах-
стан по обеспечению финансирования 
субъектов предпринимательства в об-
рабатывающей промышленности в 2015 
году стал опорой для предпринимателей 
в условиях кризиса.

В рамках мер по улучшению показате-
лей экономической деятельности прини-
маются меры по сдерживанию инфляции 
в коридоре 6,0-8,0% и к постепенному 
переходу на инфляционное таргетиро-
вание. Высокий уровень инфляции объ-
ясняется сменой денежно-кредитной по-

литики. 
В текущем году Казахстан существен-

но приблизился к поставленной цели, 
заняв 41-ю позицию среди 189 экономик 
мира. По рейтингу Doing Business 2016 
года Казахстан отмечен как государство, 
осуществившее наибольшее количество 
реформ, – 19 реформ в семи из десяти на-
правлениях.

Казахстан опередил в рейтинге такие 
страны ОЭСР, как Венгрия (42), Италия 
(45), Чили (48), Израиль (53), Турция 
(55), люксембург (61). Среди стран Та-
моженного союза позиция Казахстана 
лучше, чем у Беларуси (44), России (51), 
Азербайджана (63), Кыргызстана (67).

Улучшению позиций в рейтинге Doing 
Business способствовала системная рабо-
та правительства в целях кардинального 
улучшения бизнес-климата. 

Также необходимо подчеркнуть, что 
Всемирный банк отметил, что проводи-
мые Казахстаном реформы значительно 
облегчают условия ведения бизнеса в 
стране. 

В 2016 году вступил в действие Закон 
«О саморегулировании», который был 
разработан в реализацию Плана нации 
«100 шагов».

Основной целью закона является по-
вышение эффективности государствен-
ного регулирования экономики путем 

принятия комплекса мер, направлен-
ных на самостоятельное регулирование 
физическими и юридическими лицами 
осуществляемой ими предприниматель-
ской и профессиональной деятельности, 
основанной на добровольном или обяза-
тельном членстве в саморегулируемой 
организации.

Институт саморегулирования – это 
не только пакет полномочий для союза 
предпринимателей, организованного в 
форме саморегулируемой организации, 
но и гарантия качества товаров, работ и 
услуг, предоставляемых потребителю.

Данная гарантия со стороны пред-
принимателей обусловлена солидарной 
ответственностью за действия каждого 
члена саморегулируемой организации, 
так как вышеуказанным Законом одним 
из признаков саморегулируемой органи-
зации устанавливается имущественная 
ответственность такой организации и 
каждого ее члена перед потребителями. 

В результате принятых мер добросо-
вестные предприниматели будут заин-
тересованы в исключении из членства 
недобросовестных членов саморегули-
руемой организации, что в результате 
должно положительно отразиться, в том 
числе и на состоянии конкурентоспособ-
ности бизнеса.

По совершенствованию государствен-
ного контроля и надзора осуществлен 
переход от плановых проверок предпри-
нимателей на проведение проверок на 
основе оценки рисков. Так, в настоящее 
время выборочно проверяются только 
«потенциальные нарушители», что по-
зволяет перейти от политики «выявления 
и наказания» к политике «предупрежде-
ния и поощрения добросовестного пред-

принимателя». 
Таким образом, принятые меры моти-

вируют предпринимателей вести свою 
деятельность с соблюдением требований 
законодательства, что в целом способ-
ствует снижению административного 
давления со стороны контролирующих 
государственных органов. 

Более того, важным инструментом 
поддержки предпринимателей являет-
ся Единая программа поддержки и раз-
вития бизнеса «Дорожная карта бизне-
са-2020» (далее – Единая программа), в 
рамках которой принимаются систем-
ные меры поддержки МСБ.

В рамках Единой программы с момен-
та реализации просубсидировано 7629 
проектов на сумму 1 471,7 млрд тенге 
и выдано 2010 гарантий на сумму 74,2 
млрд тенге.

Для повышения добавленной стоимо-
сти в продукции МСБ и достижения мак-
симального эффекта меры по субсидиям 
и гарантиям переориентированы на эф-
фективные предприятия.

На новые бизнес-инициативы с момен-
та реализации выдан 951 грант на сумму 
2 451,5 млн тенге (в 2016 году 74 гранта 
на сумму 124 млн тенге), на открытие и 
расширение собственного дела выдано 
1500 микрокредитов на сумму 5,3 млн 
тенге (в 2016 году 76 микрокредитов на 
сумму 286,6 млн тенге).

В целях повышения компетенции 
предпринимательства с момента реали-
зации прошли обучение 102,7 тыс. пред-
принимателей, оказано 234,5 тыс. услуг 
91,3 тыс. предпринимателям. В том чис-
ле в 2016 году более 7000 предпринима-
телей прошли обучение, 6 936 предпри-
нимателям оказано свыше 11 000 услуг.

Меры, предпринимаемые Правитель-
ством, уже дают определенные резуль-
таты. Так, в ходе реализации Единой 
программы за первый квартал текущего 
года участниками выплачено налогов на 
сумму 37 млрд тенге, совокупный выпуск 
продукции составил 370 млрд тенге, со-
хранено и создано 8 тыс. рабочих мест. 

В среднем на 1 тенге вложенных бюд-
жетных средств приходится 1,5 тенге 
налоговых поступлений, на 1 участника 
Единой программы приходится 20 рабо-
чих мест.

Вместе с тем с прошлого года в рамках 
Планов совместных действий Правитель-
ства и Национального банка Республики 
Казахстан субъектам МСБ предоставля-
ется льготное финансирование в обраба-
тывающей промышленности, на которое 
выделено 200 млрд тенге.

За счет револьверного размещения 
данных средств по состоянию на 1 июня 
2016 года профинансировано 1353 про-
екта МСБ на сумму свыше 260 млрд тен-
ге.

Это позволило произвести продукцию 
на сумму 761,5 млрд тенге, создать 15 786 
рабочих мест, обеспечить налоговые по-
ступления в бюджет на сумму 66,8 млрд 
тенге.

Кроме того, в рамках Дополнительных 
антикризисных мер на 2016 год пред-
усмотрено фондирование потребности 
МСБ в оборотном капитале и рефинанси-
ровании займов в размере 200 млрд тенге 
из средств ЕНПф. 

Для обеспечения продуктивной за-
нятости и развития массового пред-
принимательства предлагается усовер-
шенствовать действующую систему 
микрокредитования предприниматель-
ской деятельности. При этом ей необхо-
димо адаптироваться к условиям в зави-
симости от территории ведения бизнеса 
– на селе или в городе. 

Для решения проблемы нехватки за-
логов начинающих предпринимателей 
и привлечения инвестиций частного 
сектора предлагается реализовать про-
грамму 90%-ного гарантирования ми-
крокредитов на селе и в городах с общим 
портфелем до 5 млрд тенге.

Таким образом, новые инструменты 
государственной поддержки будут по-
степенно способствовать созданию кон-
курентоспособного малого и среднего 
бизнеса.

повышение конкурентоспособности бизнеса
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новинки законодательства

Внесены изменения в некоторые 
нормативные правовые акты 
республики Казахстан по 
вопросам регулирования 
страховой деятельности

постановлением правления нацио-
нального банка республики Казахстан 
от 30 мая 2016 года № 127 внесены из-
менения в некоторые нормативные 
правовые акты республики Казахстан 
по вопросам регулирования страховой 
деятельности (не введено в действие)

В частности изменения внесены в ряд по-
становлений Правления Агентства Ре-
спублики Казахстан по регулированию и 
надзору финансового рынка и финансо-
вых организаций и в постановления Прав-
ления Национального Банка Республики 
Казахстан.

Изменения внесены в Требованиях к 
осуществлению страховой организацией 
страховой деятельности, в том числе по 
взаимоотношениям с участниками стра-
хового рынка, и полномочиях страхового 
агента на осуществление посреднической 
деятельности на страховом рынке, ут-
вержденных указанным постановлением:

пункта 3 изложен в следующей редак-
ции:

Договор страхования со страхователем 
заключается после принятия страховой ор-
ганизацией мер по надлежащей проверке 
клиента, предусмотренных Законом Респу-
блики Казахстан от 28 августа 2009 года 
«О противодействии легализации (отмы-
ванию) доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма». 
Страховая организация обеспечивает со-
блюдение требований по надлежащей про-
верке клиента страховыми агентами, с ко-
торыми заключены договоры поручения.

Также подпункты 1) и 2) части второй 
пункта 5-1 изложен в следующей редак-
ции:

1) сведения о страхователе:
•	 фамилия, имя, отчество (при его на-

личии) (физического лица);
•	 наименование (юридического 

лица);
•	 номер договора страхования;
•	 дата заключения договора страхова-

ния;
•	 дата вступления в силу и окончания 

действия договора страхования;
•	 индивидуальный идентификацион-

ный номер (физического лица);
•	 бизнес-идентификационный номер 

(юридического лица);
•	 2) сведения о застрахованном:
•	 фамилия, имя, отчество (при его на-

личии) (физического лица);
•	 наименование (юридического 

лица);
•	 номер договора страхования;

•	 дата заключения договора страхова-
ния;

•	 дата вступления в силу и окончания 
действия договора страхования;

•	 индивидуальный идентификацион-
ный номер (физического лица);

•	 бизнес-идентификационный номер 
(юридического лица);»;

•	 абзац третий подпункта 2) пункта 6 
изложить в следующей редакции:

•	 «фамилия, имя, отчество (при его 
наличии);»;

•	 подпункт 1) пункта 18 изложен в ре-
дакции:

1) заключение договора страхования 
путем присоединения страхователя к ти-
повым условиям (правилам страхования), 
разработанным страховщиком в одно-
стороннем порядке (договор присоедине-
ния), и выдачи страховщиком страхова-
телю страхового полиса, оформляемого в 
соответствии с постановлением Правле-
ния Агентства Республики Казахстан по 
регулированию и надзору финансового 
рынка и финансовых организаций от 1 
марта 2010 года № 24 «Об утверждении 
Требований к содержанию и изготовле-
нию бланков страховых полисов, оформ-
лению страховых полисов по обязатель-
ному страхованию гражданско-правовой 
ответственности владельцев транспорт-
ных средств, обязательному страхованию 
гражданско-правовой ответственности 
туроператора и турагента, а также к со-
держанию заявлений страхователя для 
заключения договоров обязательного 

страхования по отдельным видам обяза-
тельного страхования», зарегистрирован-
ным в Реестре государственной регистра-
ции нормативных правовых актов под № 
6171;»;

подпункт 3) пункта 20 изложен в следу-
ющей редакции:

3) фамилия, имя, отчество (при его на-
личии), дата рождения, номер, дата и ор-
ган выдачи документа, удостоверяющего 
личность, индивидуальный идентифика-
ционный номер, место жительства, юри-
дический адрес страхового агента (для 
физических лиц);

•	 наименование, бизнес-идентифика-
ционный номер, место нахождения, 
юридический адрес, банковские 
реквизиты страхового агента (для 
юридических лиц), контактные но-
мера телефонов;»;

•	 зменения внесены в Правила расче-
та аннуитетных выплат по договору 
аннуитета и о требованиях к догово-
ру аннуитета и допустимому уровню 
расходов страховщика на ведение 
дела по заключаемым договорам ан-
нуитета, утвержденных указанным 
постановлением:

В частности пункт 6 изложен в новой 
редакции:

6. Страховые организации при расчете 
фактора текущей стоимости аннуитетных 
выплат по договорам аннуитета использу-
ют показатели смертности, не превыша-
ющие показатели, указанные в приложе-
ниях 1, 2 к настоящим Правилам, а также 

установленные постановлением Правле-
ния Национального Банка Республики Ка-
захстан от 20 октября 2015 года № 194 «Об 
утверждении типового договора пенсион-
ного аннуитета, установлении Методики 
расчета страховой премии и страховой 
выплаты из страховой организации по 
договору пенсионного аннуитета, допу-
стимого уровня расходов страховой орга-
низации на ведение дела по заключаемым 
договорам пенсионного аннуитета, а так-
же ставки индексации страховой выпла-
ты», зарегистрированным в Реестре госу-
дарственной регистрации нормативных 
правовых актов под № 12318 (далее - По-
становление № 194).

При расчете фактора текущей стоимо-
сти аннуитетных выплат по договорам 
аннуитета, заключенным в пользу по-
страдавшего работника, а также лиц, име-
ющих в соответствии с пунктом 3 статьи 
940 Гражданского Кодекса Республики 
Казахстан право на возмещение вреда, ис-
пользуются следующие показатели смерт-
ности:

1) для пострадавшего работника - ука-
занные в приложении 1 к настоящим Пра-
вилам;

2) для женщин старше пятидесяти вось-
ми лет и мужчин старше шестидесяти трех 
лет - указанные в Постановлении № 194;

3) для инвалидов старше шестнадцати-
летнего возраста - указанные в приложе-
нии 2 к настоящим Правилам;

4) для инвалидов, не достигших шест-
надцатилетнего возраста, несовершен-

нолетних, учащихся, родителей, супруги 
либо другого члена семьи, занятого ухо-
дом за находившимися на иждивении 
детьми, внуками, братьями и сестрами 
умершего работника, используются пока-
затели смертности равные нулю.»;

подпункты 3), 4) и 5) пункта 10 изложе-
ны в следующей редакции:

3) фамилия, имя, отчество (при его на-
личии), дата рождения, номер, дата и ор-
ган выдачи документа, удостоверяющего 
личность, индивидуальный идентифика-
ционный номер, признак резидентства 
(резидент/нерезидент) и сектора эконо-
мики, место жительства страхователя 
(для физических лиц), контактные номера 
телефонов;

4) наименование, бизнес-идентифи-
кационный номер, признак резидентства 
(резидент/нерезидент) и сектора эконо-
мики, место нахождения, банковские рек-
визиты страхователя (для юридических 
лиц), контактные номера телефонов;

5) указание о застрахованном (выгодо-
приобретателе) (фамилия, имя, отчество 
(при его наличии), дата рождения, номер, 
дата и орган выдачи документа, удосто-
веряющего личность, индивидуальный 
идентификационный номер, признак ре-
зидентства (резидент/нерезидент), место 
жительства, контактные номера телефо-
нов);

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования, за исключением ряда норм. 

наталия портнягина

Сегодня в век стремительно меня-
ющихся технологий молодежь, 
способная предлагать и внедрять 

эффективные инновации и прорывные 
идеи, является движущей силой разви-
тия и трансформации любой компании. 
Как выстроить новую бизнес-модель, 
какое место в ней должен занять моло-
дой специалист – об этом говорилось на 
встрече топ-менеджмента крупнейшего 
инфокоммуникационного оператора АО 
«Казахтелеком» с молодыми сотрудника-
ми компании. Встреча прошла в Уральске 
на прошлой неделе. В режиме видеокон-
ференции в ней смогли принять участие 
все областные филиалы. 

Видеоконференция с активом моло-
дежного движения стала логическим 
продолжением форума «жастелеком», 
проведенного в сентябре текущего года в 
Алматы. Тогда были приняты ключевые 
решения и определена новая стратегия 
развития молодежной организации «жа-
стелеком» на предстоящий год. К слову, 
на сегодня к категории молодых сотруд-
ников относится более 40% от общего 
количества персонала компании, 1200 из 
них – члены молодежной организации.

«Технологии меняются каждый день, 
– отметил управляющий директор по 
персоналу АО «Казахтелеком» Берик Би-
табаров. – Если для развития радио пона-
добилось 100 лет, для развития телевиде-
ния и интернета – 50 лет, то мы видим, что 
Facebook и Twitter развились за полтора 
года. И самыми активными участниками 
этих процессов преобразования является 

молодежь. Нам фундаментально важно 
держать руку на пульсе этих изменений, 
работать с молодежью, чтобы обеспечить 
лучший сервис для наших клиентов. Для 
этого и создана такая площадка для об-
мена идеями, информацией, получения 
обратной связи, как «жастелеком». 

Ключевые направления стратегии 
компании озвучил председатель правле-
ния АО «Казахтелеком» Куанышбек Есе-
кеев. В их числе он назвал освоение 
новых бизнесов (финансовые услуги, 
электронная коммерция), расширение 
сфер деятельности, более тесную работу 
с абонентами. 

«В каждом сегменте мы видим роль 
молодых талантов нашей компании. Бо-
лее пяти лет мы работаем вместе, – ска-
зал он, обращаясь к жастелекомовцам. 
– Действуют двадцать региональных под-
разделений молодежной организации во 

всех регионах Казахстана. Реализуются 
более десяти крупных прорывных про-
ектов. Что мы ждем от «жастелекома»? 
Думаю, в первую очередь это понимание 
потребителя нового поколения. Клиент, 
с которым мы работаем сегодня, совсем 
другой. И нам необходимо понимание 
его ценностей и мотивации покупать 
нашу услугу. Поэтому я призываю руко-
водство филиалов теснее работать с мо-
лодежью».

На что же делают ставку молодые спе-
циалисты компании? Новые видения и 
ценности «жастелекома» презентовал 
активист молодежного движения, спе-
циалист по качеству Западно-Казахстан-
ской областной Дирекции телекоммуни-
каций Артем Нерсесян.

«Молодежная организация создана в 
2012 году. До недавнего времени мы рабо-
тали разнопланово, проводили спортив-

ные и благотворительные мероприятия, 
промоакции, участвовали в обучающих 
тренингах. В сентябре на форуме были 
пересмотрены направления деятельно-
сти организации. На сегодня первосте-
пенной задачей мы ставим перед собой 
внесение инноваций в деятельность ком-
пании, которые сделают ее лучше. Мы 
готовы объединить молодежь вокруг ре-
ализации стратегических задач, а также 
донести эту идеологию трансформации 
до всего персонала. Основными ценно-
стями «жастелекома» станут проактив-
ность, равенство и командный дух, нова-
торство и открытость. Именно молодежь 
должна стать агентами всех изменений 
через постоянное обучение, совершен-
ствование корпоративной культуры», – 
отметил Артем Нерсесян. 

Значительным достижением «жасте-
лекома» стало то, что если раньше нова-
ция, предложенная персоналом, могла 
отсеяться на любом этапе вертикали 
управления компании, то сегодня руко-
водство ее обязательно услышит и рас-
смотрит. Кстати, отбор рацпредложений 
проводится в АО на регулярной основе. 
Предпочтение отдается проектам в сфе-
рах IT, маркетинга и продаж. Идеи долж-
ны быть эффективными, реализуемыми 
и рентабельными с научно-технической 
и социально-экономической точки зре-
ния. 

Еще одной мотивацией активного 
участия молодых сотрудников в преобра-
зованиях компании стал конкурс «Бир-
жа идей», старт которому был дан в ходе 
видеоконференции. Конкурс нацелен на 
сбор предложений и проектов, направ-
ленных на повышение качества сервис-
ного обслуживания клиентов. Прием 
заявок продлится до декабря текущего 
года. Все конкурсные работы будут оце-
нены экспертной комиссией. Автор луч-
шей идеи будет приглашен на стажиров-
ку в центральный аппарат компании и 
награжден ценным призом. Проект побе-
дителя будет тиражирован в филиалах.

«Казахтелеком»: ставка  
на молодых и креативных
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рК приняли 
В МЕжДУнАроДнУю 
орГАнизАЦию АВто- 
произВоДитЕлЕй

Казахстан впервые принял участие 
в сессии Генеральной Ассамблеи OICA – 
Международной организации автопроиз-
водителей (Organisation Internationale des 
Constructeurs d’Automobiles, OICA). В ходе 
генассамблеи союзу «КазАвтоПром» офици-
ально присвоен статус единственного на-
ционального объединения, полноправно 
представляющего автопромышленность Ка-
захстана в OICA. OICA объединяет националь-
ные ассоциации предприятий автопромыш-
ленности 35 стран. «Казахстан – новая страна 
на карте глобального автопрома. Но профес-
сиональная работа казахстанских инвесто-
ров позволила им в короткие сроки завоевать 
доверие технологических партнеров из числа 
крупнейших европейских, корейских, япон-
ских автоконцернов. фундамент для даль-
нейшего развития отрасли создан, и я уве-
рен, что вековой опыт членов OICA поможет 
нашим казахстанским коллегам реализовать 
их амбициозные задачи. Кроме того, предста-
вители «КазАвтоПрома» вместе с коллегами 
из 35 стран смогут принять участие в выра-
ботке отраслевых стандартов ООН в области 
безопасности автотранспорта», – сказал пре-
зидент OICA и глава Ассоциации автопроиз-
водителей Кореи Йонг Гын Ким.  («КазАвто-
пром»)

нАБор нА рАБоЧиЕ 
проФЕССии 
УВЕлиЧАт 

Студентов казахстанских колледжей, об-
учающихся по рабочим специальностям, 
с 2017 года планируется обеспечить сти-
пендиями, бесплатным горячим питанием, 
льготным проездом и местами в общежитиях. 
Об этом в ходе заседания в мажилисе по во-
просам внедрения проекта «Бесплатное про-
фессионально-техническое образование для 
всех» сообщила вице-министр образования 
и науки Эльмира Суханбердиева. «Мы ставим 
цель – увеличить подготовку по рабочим спе-
циальностям в два раза. На следующий год 
для этого необходимо предусмотреть соци-
альную поддержку в виде горячего питания, 
стипендии, проезда, общежития. Обеспе-
ченность местами в общежитиях составляет 
71%, потребность составляет 13,5 тыс. мест», – 
проинформировала Эльмира Суханберди-
ева. По ее словам, в колледжах обучаются 
498,9 тыс. человек, из них по рабочим специ-
альностям обучается всего лишь 97,7 тыс. че-
ловек, или 20% от общего числа. (Соб. инф.)

МинСЕльхоз 
оГрАниЧил ВВоз 
проДУКЦии из рФ

В Казахстане с 25 октября из-за вспышки 
ящура во Владимирской области введены 
ограничения на импорт сельхозпродукции 
животного происхождения из России. Так, 
24 октября 2016 года Министерством сель-
ского хозяйства РК направлено письменное 
уведомление в Россельхознадзор о том, что, 
учитывая сложившуюся эпизоотическую си-
туацию, принято решение о введении с 25 ок-
тября 2016 года ограничения на ввоз в Казах-
стан продуктов животного происхождения 
с территории субъектов Рф: Башкортостан, Ка-
релия, Коми, Республика Марий Эл, Мордовия, 
Саха (якутия), Северная Осетия – Алания, Та-
тарстан, Удмуртская Республика, Республика 
хакасия, Чувашская Республика, Автономная 
Республика Крым, Камчатский край, Красно-
ярский край, Пермский край, Архангельская 
область, Белгородская область, Брянская об-
ласть, Владимирская область, Вологодская 
область, Воронежская область, Ивановская 
область, Иркутская область, Калининград-
ская область, Калужская область, Кемеров-
ская область, Кировская область, Костромская 
область, Курская область, ленинградская 
область, липецкая область, Магаданская об-
ласть, Московская область, Мурманская об-
ласть, Нижегородская область, Новгородская 
область, Орловская область, Пензенская об-
ласть, Псковская область, Рязанская область, 
Сахалинская область, Свердловская область, 
Смоленская область, Тамбовская область, 
Тверская область, Томская область, Тульская 
область, Ульяновская область, ярославская об-
ласть, Ненецкий АО, ханты-Мансийский АО, 
Чукотский ямало-Ненецкий АО. («Атамекен»)

В рК поСтУпилА 
ВоорУжЕннАя 
тЕхниКА

На вооружение казахстанской армии 
поступили очередной новый военно-транс-
портный самолет С-295 и новая партия со-
временных седельных тягачей с тралами и по-
грузочно-разгрузочная платформа. Этот тип 
самолета эксплуатируется Вооруженными си-
лами Казахстана с 2012 года. За годы эксплу-
атации зарекомендовал себя как надежный 
и неприхотливый самолет с возможностью 
осуществлять взлет и посадку на грунтовую 
и укороченную взлетно-посадочную полосу. 
Данный тип седельных тягачей обеспечивает 
мобильную переброску тяжелой гусеничной 
военной техники на большие расстояния. По-
ступившая партия военной техники способна 
перевозить вооружение и военную технику 
грузоподъемностью 60 и 40 тонн, а также осу-
ществлять ее погрузку и разгрузку на желез-
нодорожный транспорт в полевых условиях. 
«Верховный Главнокомандующий Вооружен-
ных сил Республики Казахстан уделяет особое 
внимание материально-технической состав-
ляющей армии. Ежегодное обновление парка 
боевых машин существенно влияет на ка-
чество и сроки выполняемых специальных 
задач, возложенных на Вооруженные силы 
Казахстана», – отметил заместитель команди-
ра в/ч 73 652 по материально-техническому 
обеспечению подполковник юрий Тимченко. 
(Министерство обороны рК)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

Адина Байкинова

Переступив порог барбершопа «Бра-
добрей», ты как будто переносишь-
ся на 100 лет назад и оказываешься 

в американской цирюльне того времени. 
Приглушенный свет, темный цвет стен и 
кожаный черный диван в углу только до-
бавляют брутального колорита мужскому 
салону, в котором, кстати, нет ни одной 
женщины. Кроме меня, когда мы с фото-
графом приходим брать интервью.

«Девушек мы не берем в команду. я для 
себя решил, что у нас будет сугубо муж-
ская аудитория, начиная от барберов, за-
канчивая администратором», – говорит 
Георгий Цулукидзе, совладелец барбершо-
па «Брадобрей», когда мы садимся на тот 
самый кожаный диван.

О том, как сделать бизнес «на мужи-
ках», работать на антикварных креслах 
времен чикагских гангстеров и адапти-
ровать барбер-шоп под местный рынок, 
Георгий Цулукидзе рассказал в интервью 
«Капитал.kz».

перенять опыт
Когда я решил открыть барбер-шоп, из-
начально отталкивался от своих потреб-
ностей как потребителя. На тот момент 
(мы открылись в сентябре 2014 года) на 
международном и российском рынках 
барбер-шопы уже были представлены и 
пользовались популярностью, но в Ка-
захстане такого концепта еще не было, а 
если и были какие-то проекты, то не клас-
сические мужские цирюльни. И когда в 
очередной раз я воспользовался услугами 
барбера будучи в Москве, ко мне пришла 
мысль: «А почему бы и нет?». Стал искать 
франшизы, которые бы подходили как для 
местного рынка, так и для меня. Конечно, 
сразу пришли в голову американские и 
европейские мужские барбер-шопы. Они 
были уже у многих на слуху. Но их адапта-
ция к нашему рынку, а также цены на услу-
ги были не для нас. После череды перего-
воров с российскими проектами я понял, 
что у франшиз очень много стандартов 
и ограничений, которым ты должен сле-
довать: что можно делать, а что нельзя, с 
какой продукцией работать, а с какой нет. 
Тогда было принято решение: почему бы 
не сделать что-то свое, отечественное. Так 
и появился «Брадобрей». 

Так как сам я никогда не был связан с 
миром салонного бизнеса, то стал кон-
сультироваться с друзьями и знакомыми, 
которые были приближены к этой отрас-
ли. Все они как один посмеивались и гово-
рили: «Завязывай, что за глупость. На му-
жиках деньги не сделаешь. Это ерунда, мы 
не Россия и не Европа». Меня многие пы-
тались убедить, что деньги можно делать 
только на женщинах, которые постоянно 
красят волосы, завивают их, наращивают. 
А мужик что? В идеале он раз в месяц стри-
жется или может вообще как обезьяна хо-
дить по полгода, если жена или девушка не 
отправит его на стрижку. Для мужчин это 
в основном некая ежемесячная рутина, 
когда ты приходишь к своему парикмахе-
ру, условно к «тете Гуле», которая работает 
в салоне «У Айнуры», и тратишь час свое-
го времени на необходимую процедуру. 
я сам в прошлом ассоциировал поход к 
парикмахеру как некую процедуру, когда 
над твоей головой колдует парикмахер на 

протяжении 60-70 минут, молча, без эмо-
ций и лишних вопросов. В зале с ярко крас-
ными стенами, зеркалами со стразами, 
кучей баночек непонятной косметики и 
стопками глянца для женщин. Когда через 
полчаса с начала стрижки тебя начинает 
клонить в сон, так как и поговорить то не с 
кем, потому что на соседнем кресле сидит 
дама в бигуди, а через стол другой даме 
делают маникюр. любой мужчина в этом 
случае чувствует себя неуютно и стрижет-
ся просто потому, что нужно стричься. Мы 
же хотели создать что-то большее, нежели 
место, где тебя могут просто постричь. 

Гангстерские кресла
Мы долго искали свое первое помещение. 
К аренде первой точки мы возвращались 
раз пять. Каждый раз с хозяином мы дого-
варивались на том, что все-таки не будем 
его брать. Мы расходились, я искал другие 
помещения, но все равно возвращался к 
нему. В итоге мы все же договорились об 
условиях, о цене и начали готовить проект 
и делать ремонт. 

Первая точка окупилась за восемь ме-
сяцев. В бюджет мы закладывали $75 тыс., 
но в итоге он оказался немного больше – 
$110 тыс. Когда ты говоришь людям, что 
вложил в 60 кв. м порядка $110 тыс., то 
они думают, что у тебя тут все в золоте и 
мраморе. Да, у меня унитаз стоит тысячу 
долларов, но он не из золота. Это хороший 
классический английский санфаянс.

Самой затратной частью бюджета стало 
оборудование. Мы на самом деле работаем 
на антиквариате. Мы искали на аукцио-
нах и покупали старинные американские 
кресла, которые стояли в барбершопах 
Америки в 1905-1910 годах. Некоторые 
кресла у кого-то стояли просто в гараже 
дома, так как дедушка в свое время был 
барбером. Мы привезли эти кресла в Ка-
захстан, отреставрировали. Сейчас при-
нимаем на них гостей так же, как это де-
лали барберы начала века на другом конце 
планеты. 

Конечно, мы могли заказать кресла из 
Китая, как это делают 90% салонов. Но в 
моем виденье это было иначе. я хотел дать 
гостям что-то большее. В наших креслах 
есть история, дух и атмосфера тех лет. В 
самом начале многие наши гости и друзья 
показывали нам статьи, которые они на-
ходили в интернете, где говорилось, что 
«чикагские гангстеры перестреляли друг 
друга в барбер-шопе», прямо на таких же 
креслах, которые сейчас стоят у нас. И при-
лагались фотографии. Так что я могу смело 
утверждать, что на наших креслах «поло-
жили» не одного чикагского гангстера.

Каждое кресло сделано из железа и 
чугуна, а весит под 200 килограмм. Полу-
чается, что каждое кресло нам обошлось 
примерно в $7 тыс. Здесь еще нужно учи-
тывать и функциональность. Сколько кре-
сел наши барберы перепробовали, наши 
– самые удобные. Для обывателя я всегда 
для сравнения привожу в пример аналог с 
машинами. Есть Toyota Camry «пятидесят-
ка». Она новая, мягкая, кожзам, коробка 
«автомат». А есть Ford Mustang 1963 года. 
Да, он жесткий, да, на механике, шумит 
двигатель, не такой мягкий, когда садишь-
ся в него, но у него есть дух, история, не-
кая брутальность. Он не для мальчиков, он 
для мужиков. Это классика. Есть разница. 
Кто-то понимает, кто-то нет. 

найти барбера
Было немного тяжело сообразить, какой 
должен быть средний чек для рынка. Но 
тут нам помог наш конкурент – россий-
ская франшиза Chop-chop, который запу-
стился за полтора месяца раньше нас. Он 
как раз и задал среднюю цену на рынке 
на такие услуги. Мы со своей стороны по-
считали себестоимость, аренду, косме-
тику, которой пользуемся, и решили, что 
ценник вполне приемлем и для нас. Он не 
слишком завышен, но его нельзя назвать 
низким. 

Если быть честным, то кризис несиль-
но повлиял на наш бизнес. При любом 
кризисе в любые времена всегда будут ра-
ботать погребальный и парикмахерский 
бизнесы. люди всегда умирали и всегда 
стриглись. Это, может, звучит как-то жест-
ковато, но это так. У нас достаточно за-
щищенные контракты по аренде, которые 
заранее продумывались и рассчитывались 
в тенге с расчетом на возможные измене-
ния на рынке аренды. Ведь мы живем в 
Казахстане, зарплаты платим в тенге, го-
сти оплачивают нам в тенге и все расчеты 
мы проводим тоже в тенге. Единственное, 
куда ударил кризис, так это продукция и 
косметика, так как мы ее импортируем. 
Что касается косметической продукции, 
то цены на большинство позиций мы за-
кладывали с минимальной маржой, кото-
рая включает в себя основные расходы. 

Качество барбера
Конкуренцию стали чувствовать спустя 
два года. На рынке стали появляться но-

вые игроки, которые предлагают услуги 
с низким уровнем сервиса и качества. А 
у нас в Казахстане не привыкли ждать 
чего-либо в принципе, тем более своего 
парикмахера. Запись к нам может быть 
занята на несколько дней вперед и клиен-
ты идут в другие заведения. Они там об-
служиваются, матерятся, возвращаются 
и говорят: «хорошо, мы будем ждать». Ка-
чество – неотъемлемая и важная состав-
ляющая правильного барбершопа. От-
сюда вытекает другая проблема – поиск 
барберов. Как оказалось, у нас на рынке с 
этим большие проблемы. Большая часть 
парикмахеров на рынке – это женщины и 
девушки. Если парни и были, то это чаще 
всего стилисты, чуть «сладкие», с завы-
шенной самооценкой и не подходящие 
нам по идее и формату. Искали по объяв-
лениям, через друзей, знакомых и в итоге 
нашли первую команду, с которой нача-
ли наш проект. 

Взрослые и опытные мужские па-
рикмахеры не приходят к нам на рабо-
ту. Почему-то в Казахстане это зазорно, 
если можно так выразиться. Много раз 
слышал внутренние разговоры, когда 
говорили, что хотят у нас работать, но 
что-то им мешает. Может, не хотят пере-
учиваться, может, не хотят показать, что 
они чего-то не знают. Как по мне, так 
учиться никогда не поздно. Особенно, 
если это принесет тебе неплохой зарабо-
ток. Барберы зарабатывают до $1,5 тыс. 
в месяц. Думаю, это неплохой заработок 
для среднестатистического алматинско-
го мастера.

Мужская компания
Девушек мы не берем в команду. В миро-
вой практике есть множество классиче-
ских барбер-шопов, которые работают с 
девушками-барберами. У них достаточно 
успешный опыт, но я для себя решил, что 
у нас будет сугубо мужская аудитория, 
начиная от барберов, заканчивая адми-
нистратором. Это их выбор, а это – наш. 
У нас больше мужской клуб, когда ты, по-
падая внутрь, для начала здороваешься 
за руку со всеми и можешь поговорить на 
понятные темы, а не просто прийти и под-
стричься. 

Когда говорят, что мужчины в своих 
компаниях говорят о большой политике, 
бизнесе и спорте – это все ерунда. Мужчи-
ны говорят о женщинах. либо о тех, кото-
рые уже у них есть, – жены и подруги. либо 
они обсуждают мероприятие, на котором 
они были вечером и познакомились с ка-
кой-нибудь девушкой. Политику мы стара-
емся не затрагивать по мере возможности, 
религия – это табу. У нас вообще запреще-
на эта тема, так как в этом вопросе очень 
легко перейти грань. Мы постарались соз-
дать чисто мужскую атмосферу общения и 
доброжелательности. Получилось так, что 
барберы становятся близкими друзьями 
для многих постоянных клиентов. Им из-
ливают душу, почти как барменам в барах. 
Бывало так, что клиенты прямо из аэро-
порта едут к нам с сумками и чемоданами, 
выпивают горячительного, отдыхают с 
полета, делятся новостями и эмоциями, а 
потом уже едут домой, к жене, детям, под-
гузникам, работе, налогам и прочим быто-
вым заботам. 

Серьезный бизнес
Когда появилась необходимость во фран-
шизе, мы подошли к этому вопросу се-
рьезно и писали ее достаточно долго. 
Сам процесс занял у нас два с лишним 
месяца. Как оказалось, это серьезный и 
небыстрый процесс. Сегодня мы уже про-
вели порядка 20 встреч и переговоров с 
потенциальными партнерами в разных 
городах Казахстана и ближнего зарубе-
жья. Некоторых пугают первоначальные 
инвестиции. Например, российские бар-
бер-шопы называют цифру в $30-40 тыс. 
для запуска всего проекта, а у нас только 
кресла на одну точку выходят в $20-25 
тыс. Но на нашем примере можно уви-
деть, что бизнес рентабелен, он работает. 
Да, может быть, отсрочка инвестиций 
чуть дольше, чем на более дешевых про-
ектах. Открытие барбершопа – это не про-
сто поставить три-пять кресел, покрасить 
стены в «модный» цвет, поставить диван 
«честерфилд» и развесить картинки или 
фотографии бородатых мужиков на сте-
нах. Правильный и долгосрочный бизнес 
в первую очередь формирует правильная 
собранная команда. 

По поводу расширения присутствия 
нашего проекта в других городах могу 
сказать, что знаю много примеров, когда 
компания росла ударными темпами и из-
за этого теряла свою силу, так как не успе-
вала нарабатывать сильную команду. Мы 
решили, что своими силами мы зайдем 
только на рынок Астаны, а все остальные 
будем отдавать на франшизу. В нашей сто-
лице любят запускать проекты большие, 
пафосные с размахом. Если открывать са-
лон или барбер-шоп, нужна цирюльня как 
минимум на 10-12 кресел, а пол выложить 
мрамором. Такие заведения, как показы-
вает практика, закрывались через полго-
да, а то и раньше. Это происходит, потому 
что подход к бизнесу не тот, локация не та 
или барберы «сырые» и неопытные. Были 
предложения открыть филиал в Дубае, в 
Киеве и даже в Гонконге. Но мы пока не 
хотим разрываться и открывать новые 
филиалы так далеко от дома. Для начала 
«покроем» Казахстан, а дальше уже видно 
будет. Конечно, планы наполеоновские, 
но все в этом мире возможно, если прило-
жить усилия и большое желание.

Как заработать на мужских 
стрижках и бородах
И не прогореть

Адина Байкинова

Прогуливаясь по центру лондона, 
невольно замечаешь молодых муж-
чин, которые чаще всего одеты так: 

клетчатая рубашка, «забитые рукава», а из 
подвернутых джинсов выглядывают раз-
ноцветные носки с причудливым рисун-
ком. Например, с рисунком пиццы «Пеп-
перони». Все это дело венчает роскошная 
борода и прическа с выбритыми висками. 
Стильное на свой манер поколение хип-
стеров выделяется из толпы не только 
благодаря смешным носкам и бороде, но 
и тем, что серьезно влияет на экономику. 
Например, цена на лобстеров за последние 
11 лет достигла своего максимума. Причи-
на тому – рост популярности роллов с их 
мясом среди хипстеров. 

«В их домах и квартирах нет простран-
ства для чашек и блюдец в столовых, так 
что имеет смысл отправиться на завтрак 
в кафе. Они экономят на собственности 
и всегда налегке. Они носят узкие джин-
сы вместо строгих костюмов. У них есть 
несколько дорогих гаджетов, но в целом 
они менее материалистичны, чем поко-
ление их родителей. Они покупают вело-
сипеды вместо Porsche», – так описывает 
хипстеров британский экономист Дуг 
Макуильямс, автор книги «Экономика 
флэт-уйат», в материале для Financial 
Times. 

«Кроме того, они пьют ужасающее ко-
личество кофе», – добавляет он. 

хипстеры влияют на рынок и «помо-
гают» продавать то, что раньше было не-
популярным. Конечно, они делают это не 
специально. Но гладковыбритые молодые 
люди с опрятной прической уже не вызы-
вают такого восторга у девушек, как это 
было в былые времена. Но никто не хочет 
«покупать» такой образ и применять его 
для себя. хипстеры, напротив, «прода-
ются». Если хипстеры читают – продажи 
бумажных книг в магазинах растут. хип-
стеры пьют кофе – продажи кофе растут. У 
хипстеров борода – на рынке появляются 
барбер-шопы и парикмахерские для муж-
чин. Дизайнер Том форд даже создал спе-
циальное масло для бороды – Beard Oil – на 
основе масла миндаля и виноградных ко-
сточек. Как обещает создатель, благодаря 
парфюмированному маслу борода будет 
гладкой и блестящей. 

Деловое издание Financial Times оцени-
ло влияние хипстеров на рынок и вывело 
такие цифры: за пять лет спрос на услуги 
барберов вырос на 8%. К 2014 году вла-

дельцы мужских парикмахерских полу-
чили $35,4 млрд чистой прибыли. С 2002 
года продажи напитков в кофейнях вырос-
ли в три раза и достигли $48,7 млрд, объ-
ем рынка органической еды достиг $29,4 
млрд. Последнее, кстати, еще один тренд, 
зародившийся благодаря хипстерской суб-
культуре. 

Мэтт хэнкок, государственный ми-
нистр, ответственный за цифровую по-

литику департамента по делам культуры, 
СМИ и спорта Великобритании, и вовсе 
сказал, что хипстеры спасут разгромлен-
ную экономику Англии после Brexit.

«хипстеры – это капитализм», – заявил 
он. 

Стоит отметить, что у хипстеров нет 
возраста. Нельзя сказать, что их поколе-
ние – это те, кто родились, например, по-
сле девяностых. хипстером может быть 

молодой парень из соседнего двора или 
взрослый и состоятельный мужчина да-
леко за сорок. Отсюда такое расхождение 
в секторах, на которые хипстеры влияют. 
Домашнее пиво, свитера с оленями и бо-
рода – лишь малая часть того, что хип-
стеры ввели в моду. Компании всерьез 
присматриваются к этим трендсеттерам, 
улавливая малейшие движения в ту или 
иную сторону, так как завтра очередной 

свитер или блюдо может стать новым хи-
том продаж. 

«хипстерам некого содержать, кроме 
себя. Структура их расходов понятна, 
вкусы однородны. Они не хотят, чтобы 
их копировали, поэтому будут меняться. 
Если вы крупная потребительская ком-
пания, вам нужно обратить на это вни-
мание», – резюмирует Дуг Макуильямс 
для FT.

Как хипстеры влияют на экономику

Александра окорокова

Сложно понять людей, которые по-
бывали почти на всех континентах 
планеты, но так и не познали свои 

родные края, особенно если речь идет о 
таком живописном месте как юг Казах-
стана.

жемчужина края Шымкент – один из 
самых гостеприимных городов, широко 
известный восточной кухней, горными 
реками, цветущими пейзажами. Уют-
ный уголок, колорит которого не оставит 
равнодушным ни одного путешествен-
ника. Дом, побывав в котором однажды, 
хочется возвращаться снова и снова.

Расположившись на пересечении до-
рог Великого Шелкового пути, юг Казах-
стана являлся одним из самых развитых 
регионов в Центральной Азии. 

Древнейший караван проходил через 
такие города, как Сайрам, следуя далее 

на восток в Тараз, проходя через ферган-
скую долину, Иссык-Куль и Китай. Имен-
но это повлияло на смешение культур 
различных народов, придавая южному 
краю восточный шарм и душевное оча-
рование. 

Изысканный вкус восточной кухни 
привлекает внимание гурманов со все-
го мира. Разве можно пройти мимо аро-
матного шашлыка, тандырной лепешки 
или настоящего душистого плова? Раз-
витая инфраструктура и мягкость юж-
ного климата позволяют наслаждаться 
аппетитными дарами на свежем воздухе 
практически круглый год. летние терра-
сы, уютные кафе и рестораны встретят 
вас чарующими улыбками, домашним 
уютом и вкуснейшими деликатесами. 
Не останутся голодными любители евро-
пейской и азиатской кухни, здесь можно 
отведать сочные американские стейки, 
настоящую итальянскую пиццу, япон-
ские суши и многое другое.

Ну и, конечно же, нельзя оставить 
без внимания туризм южного региона. 
Здесь красочный мегаполис не уступает 
место ни одному другому городу Казах-
стана. Разве можно вообразить, что за 
один день из заснеженных гор можно 
перенестись в раскаленные пески, оку-
нуться в чистейшей горной реке, испить 
настоящей минеральной воды? 

Настоящий рай для любителей актив-
ного отдыха, где ты покоритель горных 
вершин, бесстрашный рафтер, заядлый 
охотник и рыболов. Природа южного 
Казахстана богата термальными и ми-
неральными источниками, целебные 
свойства которых прекрасно подходят 
для лечения многих заболеваний. Мно-
жественные санатории и зоны отдыха 
с удовольствием помогут вам не только 
хорошо провести время, но и поправить 
свое здоровье. 

Помимо всего прочего в городе и его 
окрестностях имеются исторические и 
архитектурные достопримечательности, 
места паломничества, заповедники. 

В самом Шымкенте немало развлече-
ний. Городская жизнь местных жителей 
не зависит от дней в календаре, ощуще-
ние легкости и праздника навсегда за-
село в душах горожан. Большая редкость 
встретить на улице хмурого, спешащего 
на работу человека и если вдруг такой 
все же попался, то скорее всего он жи-
тель другого города. Настоящий шым-
кентец трудолюбив, добродушен и весел, 
умению делать что-либо и при этом по-
лучать удовольствие можно поучиться 
каждому. 

Горожане любят и умеют отдыхать, 
большое количество парков и скверов 
никогда не бывают пустыми. В филар-

мониях, музеях библиотеках найдется 
немало интересного для туристов и го-
стей города. Большой популярностью 
у населения пользуются Центральный 
парк, Парк культуры и отдыха имени 
Абая, где можно совершать утренние 
пробежки или просто прогуляться в 
тени ветвистых деревьев, Дендропарк, 
где можно устроить семейные пикники 
в окружении редчайших растений, парк 
«Кен-баба» с чудесным прудом и столет-
ними дубами. Совсем недавно открылся 
новый парк у озера «жайлауколь», где 
установлено пятидесятиметровое коле-
со обозрения «Altyn eye».

Окунуться в историю южного края 
можно в Краеведческом музее Шымкен-
та, в музее Памяти жертв политических 
репрессий. Ежедневные туры с гидом 
на экскурсионном автобусе расскажут 
об основных исторических памятниках, 
древней архитектуре.

Имея такую разнообразную и ды-
шащую культурой жизнь, возможно ли 
представить себе, что жители этого сол-
нечного края могут быть унылыми, рав-
нодушными или раздраженными? Здесь 
не торопятся жить, здесь живут полной и 
красочной жизнью.

Историческое прошлое Шымкента и 
его окрестностей по сей день интересу-
ет путешественников, желающих рас-
ширить свои познания. Такие города, 
как Туркестан, Отырар, Сайрам, Сауран, 
ежегодно манят к себе тысячи туристов 
и паломников. 

Т у р к е с т а н 
считается самым 
древним горо-
дом южного края. 
Свою известность 
он получил благо-
даря исламскому 
поэту ходже Ахме-
ду ясауи. Когда-то 
давно этот город 
являлся столицей 
казахского хан-
ства, где прохо-
дили церемонии 
вступления на 
трон, куда из дале-
ких стран направ-
лялись послы на 
переговоры. После 
смерти поэта по 
приказу Тамерла-
на был построен 
Мавзолей «ходжа 
Ахмед ясауи». Су-
ществует поверье, 
что при строитель-
стве этого мавзолея построенные объек-
ты несколько раз сносила буря. Тогда Та-
мерлану приснился сон, что для начала 
нужно построить мавзолей для духовно-
го наставника ясауи, что и было сделано. 
Так, в городе Отырар был построен Мав-
золей Арыстан-Баба. Возможно, поэтому 
паломники и туристы сначала едут в 
Отырар к Мавзолею Арыстан-Баба, а по-
том уже едут в Туркестан. 

Городище Отырар более известен тем, 
что именно здесь нашел последний при-
ют великий Тамерлан, а также на свет 
появился выдающийся философ аль-
фараби. Недалеко от мавзолея Арыстан-
Баба расположен Колодец Укаш-ата. Осо-
бенность колодца в том, что отверстие, 
ведущее к добыче воды, не вертикальное. 
Считается, что безгрешный человек легко 
достанет полное ведро из колодца, а греш-
ник достанет его пустым или дырявым. 

Не менее интересный район в Шым-
кенте – многовековой Сайрам. Город на 
белой реке также богат своей историей, 

старинными мавзолеями и памятника-
ми, где похоронены многие средневеко-
вые ученые и деятели ислама. Известные 
мавзолеи – Ибрагим Ата и Карашаш-Ана 
– были построены в честь родителей Ах-
меда ясауи. 

Городище Сауран имеет многовеко-
вую историю, о которой по сей день идут 
споры среди ученых. Город входит в про-
грамму «Культурное наследие» Казах-
стана, где и сейчас ведутся археологиче-
ские работы. Найденные при раскопках 
осколки различных предметов свиде-
тельствуют о том, что в городе были 
школы, а горожане отличались большим 
уровнем знаний. Город представляет со-
бой овальную площадку, окруженную 
высоченной стеной на уровне до шести 
метров. Сохранившиеся средневековые 
руины были реконструированы, чтобы 
в настоящее время люди могли увидеть 
всю мощь старого города.

В окрестностях 
Шымкента рас-
положился самый 
старейший запо-
ведник в Азии Ак-
су-жабаглы. Его 
уникальность за-
ключается в раз-
нообразии красок: 
сухие степи, пере-
ходящие в хвойные 
и можжевеловые 
леса, альпийские 
луга, украшающие 
горные вершины. 
Здесь в естествен-
ных условиях оби-
тают редкие виды 
животных и птиц, 
растут исчезающие 
виды растений. 
Настоящее коро-
левство флоры и 
фауны. Заворажи-
вающие бурлящие 
реки и водопады, 
горные озера, в 

которых отражается синева солнечного 
неба. Ценители природы и красоты несо-
мненно откроют для себя здесь райский 
уголок, о котором можно рассказывать 
бесконечно. 

В горах Каратау находится самый 
молодой природный заповедник. На ма-
кушке горы выложен «трон» из камней, 
на который может присесть любой же-
лающий и увидеть всю красоту с высо-
ты нескольких метров. Чистый горный 
воздух, целебные растения и родниковая 
вода сочетают в себе всю мощь Каратау-

ского заповедника. Богатый раститель-
ный мир вмещает в себя сотни уникаль-
ных растений, некоторые из которых 
находятся в Красной книге. фауна запо-
ведника полна диких животных и птиц, 
исчезающие виды которых пытаются 
сейчас сохранить.

В 50 километрах от Шымкента нахо-
дится урочище Бургулюк, где протекает 
одноименная чистейшая река, одаряя 
растительность живящей влагой и соз-
давая некую прохладу ущелью. Воз-
дух этого края насыщен фитонцидами, 
которые очень благоприятно влияют 
на здоровье человека. Здесь благопри-
ятное место для лечения органов дыха-
ния, нервной системы, сердечных забо-
леваний.

живописное ущелье Сайрам-Су, где 
протекают прозрачные реки, встреча-
ются медведи и даже снежные барсы, 
славится своим двухцветным озером. 
Одна сторона озера бирюзового цвета, 
а другая – светло-голубая. По легенде, 

когда-то в этих горах жило племя. Вождь 
племени засватал дочь за богатого хана, 
но узнав об этом, она сбежала с простым 
пастухом, получив благословение от сво-
ей бабушки. На прощание старушка по-
дарила внучке кольцо с бирюзой и голу-
бой браслет в виде змейки. Взбешенный 
отец направил погоню за непокорной 
дочерью. Когда молодые поняли, что им 
не уйти, они обнялись и поклялись друг 
другу никогда не расставаться. Девушка 
бросила кольцо о землю и на этом месте 
образовалось озеро с бирюзовым оттен-
ком, затем она бросила браслет и появи-
лось озеро в форме восьмерки, символи-
зирующее бесконечность. 

Недалеко от Шымкента есть пещера 
Ак-мешит. Самое таинственное место, где 
растут деревья и летают птицы. В любое 
время года в пещере одна и та же тем-
пература – около 9-15 градусов. южные 
окрестности славятся различными ле-
гендами, но больше всего историй ходит 
именно об этой пещере. Одна из них гла-
сит, что в пещере прятались женщины и 
дети во время нашествия джунгар, другая 
рассказывает, что это была пещера драко-
на, который нападал на людей и скот. По 
рассказам смотрителя пещеры, когда-то 
здесь была мечеть с подземными ходами, 
пещера хранит в себе тысячи молитв и об-
ладает чудодейственной силой. Больные 
приходят сюда помолиться о своем здоро-
вье, женщины молятся о высшей награде 
– испытать счастье материнства. 

Еще одно не менее живописное место 
находится в горном массиве Казыгурт, 
что в 40 км езды от Шымкента, куда, по 
преданию, когда-то причалил Ноев ков-
чег. В честь этого события современны-
ми мастерами был создан «летучий ко-
рабль» из дерева и металла, поднявшись 
на который можно увидеть бескрайние 
степи и величественные горы. Излю-
бленное место туристов – гора Ата-Ана, 
которую в народе прозвали Адам и Ева, 
– привлекает туристов своей загадоч-
ностью. Дело в том, что скала рассечена 
надвое и если человек смог пройти через 
нее, то он безгрешен. Ширина прохода в 
некоторых местах около 30 см. Бывает и 
такое, что полный человек с легкостью 
проходит ее, а худой застревает. 

Рядом находится еще одна скала, сим-
вол материнского чрева. Считается, что 
если ребенок, не достигший 13-летнего 
возраста самостоятельно пройдет через 
эту пещеру, то он вырастет здоровым и 
счастливым. 

На самом деле красивых мест на тер-
ритории Шымкента и его окрестностях 
гораздо больше, чем можно предпо-

ложить. Это лишь маленькая часть за-
гадочной и полной тайн местности. Не-
обязательно ехать за тридевять земель, 
чтобы увидеть богатый природный и 
духовный мир. Во все времена эти рай-
ские земли манили к себе тысячи людей. 
Великие Караваны находили здесь при-
ют и гостеприимство. Сюда стремились 
паломники и путешественники с раз-
личных континентов. 

южный край и сейчас открыт для всех 
ценителей хорошего отдыха. Город стре-
мительно растет, развивается туризм, 
открываются прекрасные зоны отдыха в 
горах, в ущельях, на реках и озерах. 

Шымкент планирует стать туристи-
ческим центром, привлекая внимание 
не только казахстанцев, но и жителей 
ближнего и дальнего зарубежья. 

Наблюдая за развитием южного ре-
гиона, за большим интересом, прояв-
ленным туристами за последнее время, 
можно с уверенностью сказать, что кара-
ваны возвращаются!

Караваны возвращаются
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Данияр Балахметов

Меньше 100 дней осталось до откры-
тия 28-й Всемирной зимней Уни-
версиады, которая пройдет в Ал-

маты с 29 января по 8 февраля 2017 года. 
Около двух тысяч представителей студен-
ческого спорта в возрасте от 17 до 28 лет 
из более чем 55 стран примут участие в 
играх. В течение этих дней они будут ве-
сти борьбу за 86 комплектов наград. По 
прогнозам, ежедневно телеаудитория игр 
будет составлять около 1 млрд телезрите-
лей в 80 странах мира. 

объекты
Соревнования пройдут по 12 видам спор-
та. Таким как, хоккей с шайбой, горно-
лыжный спорт, лыжные гонки, биатлон, 
фигурное катание, шорт-трек, керлинг, 
сноуборд, фристайл, прыжки на лыжах с 
трамплина, конькобежный спорт и лыж-
ное двоеборье. 

Восемь спортивных объектов, большая 
часть из которых была задействована во 
время проведения 7-х Зимних Азиатских 
игр в 2011 году готовы принять участни-
ков соревнований и зрителей. К примеру 
это лыжно-биатлонный комплекс «Ала-
тау», Международный комплекс лыжных 
трамплинов «Сункар», Горнолыжный 
курорт «Шымбулак», Спортивно-развле-
кательный комплекс «Табаган», Дворец 
спорта и культуры имени Балуана Шолака 
и Высокогорный каток «Медеу».

К действующим, и уже зарекомендо-
вавшим себя объектам добавились две ле-
довые арены и атлетическая деревня. «Ал-
маты Арена» вмещающая 12 тыс. зрителей 
станет самым крупным сооружением 
Универсиады. Объект расположенный на 
северо-западе города, примет церемонии 
открытия и закрытия игр, а также сорев-
нования по фигурному катанию и керлин-
гу. Стоит отметить, что эта арена возво-
дилась в течение рекордных для подобных 
сооружений, двух лет и в начале июня, на 
три месяца раньше установленного срока, 
строительство было завершено.

«халық Арена» расположенная в вос-
точной части города примет соревнования 
по хоккею с шайбой среди мужчин. Со-
оружение рассчитанное на 3 тыс. зрителей 
было возведено за 2 с лишним года. Строи-
тельство завершилось в августе этого года. 
До конца года «халық Арена» должна будет 
принять тестовое соревнование, коим ста-
нет республиканский турнир по хоккею с 
шайбой среди юношей (до 18 лет).

В стенах «Алматы Арены» также со-
стоятся тестовые старты. Здесь пройдет 

открытый чемпионат РК по фигурному 
катанию. 

Атлетическая деревня, расположенная 
около «Алматы Арены» за несколько дней 
до старта игр, будет готова принимать 
спортсменов и членов делегаций. Объект 
включает в себя 1748 квартир и рассчитан 
на расселение 5 тыс. человек.  

После проведения игр в рамках про-
граммы «Наследие универсиады», город 
получит новый жилой микрорайон со всей 
необходимой инфраструктурой.

туристы, волонтеры  
и безопасность
Ожидается, что игры посетят около 30 
тыс. зарубежных и местных туристов. 

Для их размещения, по информации аки-
мата города, в Алматы функционирует 
около 130 объектов (гостиницы, отели, 
хостелы).

Отмечается, что во время Универси-
ады будет задействовано 3 тыс. волон-
теров, которым предстоит выполнять 
работу по многим функциональным на-
правлениям деятельности. Во время Зим-
ней Азиады, в Астане и Алматы было при-
влечено около 3,5 тыс. волонтеров. Из них 
2 тыс. в Алматы. 

А вот обеспечивать безопасность во 
время игр, будет гораздо больше человек. 
Около 6,5 тыс. сотрудников правоохра-
нительных органов будет привлечено для 
этого.

ольга Фоминских

На днях известный казах-
станский скрипач Марат 
Бисенгалиев посетил Банк 

ЦентрКредит и встретился с гла-
вой финансового института Вла-
диславом ли. Казалось бы, банков-
ский сектор страны – абсолютно 
консервативный и очень критику-
емый в последнее время, но имен-
но он был и остается основным 
подспорьем для казахстанского ис-
кусства. Конечно, еще имеются го-
сударственные дотации и помощь 
от крупнейших компаний. Однако 

в последнее время со всех уголков 
страны прилетают новости о том, 
как банки поддерживают культур-
ные проекты страны.

В то время когда мы спешили 
на встречу в БЦК, на ступеньках 
головного банка нас уже встреча-
ли молодые музыканты, которые 
готовились к выступлению под 
пристальным вниманием маэстро. 
Это был Симфонический оркестр 
Алматы, который создал Марат 
Бисенгалиев в 2012 году. С Мара-
том мы встретились у лифта, он 
коротко заметил, что не любит, 
когда к нему обращаются по име-

ни-отчеству. «Это не по-
европейски», – сказал 
всемирно известный 
скрипач, добавив, что 
предпочитает обраще-
ние по имени.

Так легко и непри-
нужденно началась 
встреча Владислава ли 
и Марата Бисенгалиева. 
А история творческого 
дуэта банка и скрипа-
ча началась 13 лет на-
зад, когда финансовый 
институт предоставил 
в пользование маэстро 
скрипку Гальяно XVIII 
века. Скрипки того вре-
мени отличает превос-
ходный звук. Это был 
первый и, вероятно, 
единственный случай 
в Казахстане, когда фи-
нансовый институт при-
обрел специально для 
музыканта инструмент, 
стоимость которого се-
годня может достигать 
миллионов долларов.

«Тогда (в 2003 году) 
банк предложил мне 
выбрать инструмент, 
который соответствовал 
моей душе. Да, у меня 
была возможность вы-
брать и Страдивари. 
Многие считают, что его 
скрипки – лучшие среди 
скрипок. Но это миф. 
Пока я искал подходя-
щий мне инструмент, 
перепробовал очень 
много скрипок. По мо-
ему мнению, скрипки 
Страдивари достигли 
своего пика, сегодня их 
стоимость может дости-
гать десяти миллионов 
долларов и выше. Но я 
не думаю, что их стои-

мость вырастет еще. Именно по-
этому я пошел на менее известное 
имя, но очень хорошего мастера 
того же времени – Джозефа Га-
льяно. Этот карт-бланш давал мне 
возможность выбрать скрипку, в 
которую бы я влюбился «с перво-
го взгляда» или, как говорится, «с 
первого уха». Как раз Гальяно стал 
этим инструментом», – вспоминал 
Марат Бисенгалиев.

«Марат проявил себя еще и как 
хороший инвестиционный бан-
кир», – заметил, улыбаясь, Вла-
дислав ли. И действительно, как 
уверяет сам маэстро, за эти 13 лет 

скрипка, переданная 
ему в пользование, вы-
росла в стоимости как 
минимум в 3 раза. 

Но почему же банк 
выложил крупную сум-
му на скрипку тогда, 13 
лет назад? В тот момент, 
пояснил нам Владислав 
ли, банку нужно было 
заявить о себе, и под-
держка иконы казах-
станской музыки – Мара-
та Бисенгалиева – стала 
отличной возможностью 
внести свой вклад в раз-
витие отечественного 
искусства. «Тогда же 
БЦК стал позициониро-
вать себя как банк тра-
диционных ценностей. 
Эта идея была новой 
для нашего рынка. И 
за период сотрудниче-
ства наши инвестиции 
многократно оправда-
лись. я думаю, что это 
правильные ценности и 
инвестиции. С той поры 
наш банк тесно связан с 
именем Марата Бисенга-
лиева. Мы следим за его 
творчеством, гордимся и 
радуемся его успехам», – 
отметил глава банка. 

Очевидно, что ин-
струмент не должен 
«пылиться» в коллекции 
из-за своей высокой сто-
имости, как предлагают 
инвестиционные бан-
киры, он должен зву-
чать со сцен в руках со-
временных музыкантов. 
Да, есть обязательство 
по контракту, согласно 
которому, выступая на 
концертах, маэстро дол-
жен выставлять на сце-
не футляр от скрипки, 
на внутренней стороне крышки 
которого есть табличка, указыва-
ющая, какой именно банк явля-
ется владельцем музыкального 
инструмента. Это не только укре-
пляет репутацию самого банка, 
но и в целом благотворно влияет 
на уровень корпоративной ответ-
ственности в нашей стране. Сам 
маэстро рассказал, что такая прак-
тика очень популярна во многих 
странах. В Корее и японии круп-
нейшие концерны, банки инве-
стируют и в молодых талантливых 
музыкантов, у которых есть шанс 
выиграть международные кон-

курсы. Потом, к примеру, если по-
бедит музыкант из японии, о нем 
будут говорить во всем мире и обя-
зательно упомянут, что он играет 
на скрипке Страдивари, которая, 
например, принадлежит Toshiba. 
Более того, крупнейшие компании 
разных стран берут под свое кры-
ло целые оркестры, присваивая им 
свои названия. 

Маэстро с воодушевлением рас-
сказывал о своих планах по раз-
витию искусства в Казахстане, все 
чаще повторяя о том, как инстру-
мент очень важен для музыкан-
та. «я помню себя молодым, и как 

мне трудно было найти хороший 
инструмент, я играл на очень пло-
хих инструментах. Это в какой-то 
степени не давало мне возмож-
ности побеждать на конкурсах. 
Когда представилась возможность 
играть на скрипке Гваданини, я 
занял первое место. Просто тогда 
у меня наконец появился инстру-
мент, с которым я смог победить. 
Это то же самое, что дать гонщику 
болид Mercedes-Benz на «форму-
ле-1», который непременно при-
ведет его к победе. Чтобы хорошо 
играть, важно иметь хороший ин-
струмент. На посредственном ин-
струменте трудно что-то сделать», 
– отметил Марат Бисенгалиев.

Он посетовал на то, что моло-
дые люди сегодня не в состоянии 
купить дорогие инструменты. 
«Сейчас очень много талантливых 
молодых музыкантов, если дать 
им возможность играть на инстру-
ментах мирового уровня, этим мы 
поможем им стать именами бу-
дущего. К тому же инструменты 
были и остаются очень перспек-
тивным и беспроигрышным акти-
вом для инвестиций. я считаю, что 
скрипки мастеров начала хIх века 
в дальнейшем будут расти в цене», 
– отметил Марат, добавив, что и 
сам покупает звучащие скрипки 
и отдает молодым музыкантам из 
своего оркестра играть на них. 

«В американских инвестицион-
ных банках есть такие стратегии, 
когда они вкладывают в предме-
ты искусства с расчетом, что сто-
имость будет расти», – согласился 
глава банка. 

За этой интересной беседой вре-
мя пролетело очень быстро, а на 
первом этаже банка репетировали 
музыканты оркестра, в то время 
как сотрудники банка в предвку-
шении выступления всемирно из-
вестного виртуоза-скрипача с не-
терпением и волнением ожидали 
начала мини-концерта. После вы-
ступления Марат раздал автографы 
всем желающим, охотно фотогра-
фировался с ними, оставив яркие 
впечатления и массу позитивных 
эмоций в утро понедельника.

Как Алматы готовится принять Универсиаду

Что общего между банкиром и скрипачом?
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ФрАнЦУзы 
нАЦЕлилиСь нА 
прЕМиАльныЕ suV

Через пару лет у Citroen появится роскош-
ный паркетник на базе хетчбэка DS3 но-
вой генерации. Об этом в интервью заявил 
глава PSA Europe Максим Пике. По словам 
топ-менеджера, все это является частью про-
граммы по расширению модельного ряда не-
давно образованного бренда DS, чтобы тот 
превратился в полноценную лакшери-марку. 
Кстати, внешне будущий люксовый кроссовер 
DS будет напоминать несколько подзабытый 
концепт Wild Rubis, продемонстрированный 
на Шанхайском автосалоне три года назад. 
Кроме того, DS планирует стать первым брен-
дом в группе PSA с нулевым уровнем выбро-
сов автомобилей, причем у клиентов будет 
возможность выбора типа привода начиная 
с 2019 года. «Мы будем продвигать гибриды в 
более высоких сегментах рынка и электромо-
били в категории компактных SUV», – говорит 
в связи с этим Пике. Таким образом, будущий 
соперник несвятой троицы Mercedes-Benz 
GLC/BMW X3/Audi Q5 будет иметь гибридный 
привод, в то время как младшего DS ждет элек-
трическая розетка.

КорпорАЦии 
нАЧАльниК, 
АВтоБрЕнДоВ 
КоМАнДир

Карлос Гон может стать директором уже 
третьей по счету автомобилестроительной 
компании – Mitsubishi Motors. Напомним, 
что 62-летний топ-менеджер уже руково-
дит Renault и Nissan – причем каждой по 
отдельности, а также возглавляет холдинг, 
управляющий обеими марками. Теперь же 
мировые информагентства – Nikkei, Reuters, 
Bloomberg – в один голос твердят, что Карлос 
Гон может встать у руля недавно поглощен-
ной альянсом Mitsubishi Motors (покупка 
контрольных 34% пакета акций обошлась 
всего в $2,3 млрд). Разумеется, при этом он 
сохранит и прежние посты. Пребывание 
Гона у власти означает для Mitsubishi прежде 
всего сокращение персонала и избавление 
от всех побочных трат, включая финанси-
рование проектов, которые не сулят окупа-
емости в ближайшие сроки, прогнозирует 
аналитик SBI Securities Кодзи Эндо. Недаром 
пресса прозвала знаменитого француза ли-
ванского происхождения «убийцей расхо-
дов» (cost killer). Реструктуризация произ-
водства будет схожей с теми же реформами, 
которые пережил когда-то с приходом Гона 
Nissan, – это сокращение числа платформ, на 
которых выпускаются модели, унификация 
производства и, возможно, закрытие части 
заводов.

нЕМЦы 
рАзрАБАтыВАют 
«ЦиФроВоЕ ШоССЕ»

Дороги будущего должны научиться 
взаимодействовать с автономными авто-
мобилями, число которых год от года будет 
лишь расти. В Германии стартовал масштаб-
ный проект Digital Motorway Test Bed («Ис-
пытательная цифровая трасса»), в состав 
участников которого вошли федеральное 
министерство транспорта, ряд телекомму-
никационных и IT-компаний и компания 
Audi, которая взялась сразу за 6 проектов. 
Половина из них связана с техническими 
решениями по дорожной инфраструктуре, 
оставшиеся три направлены на развитие 
коммуникационных технологий. Так, в Audi 
предлагают начать производство отбойников 
из материалов, которые отражают сигналы 
от радаров машины с большего расстояния, и 
в снег, и в дождь. Обочины следует пометить 
специальными маркерами. Также надо по-
работать с дорожной разметкой и сенсорами, 
отслеживающими ее. Сейчас на нескольких 
участках автобана А9 между востоком Нюрн-
берга и севером Мюнхена идут испытания ав-
тономных Audi, оснащенных универсальным 
интерфейсом, позволяющим автомобилю в 
реальном времени получать информацию об 
изменениях ситуации (пробки, ремонтные 
работы, дорожные знаки, указатели и так 
далее). Машины собирают данные и отправ-
ляют их в облачный сервис, который делится 
новостями со всеми тестовыми образцами. 
Система функционирует даже там, где нет 
мобильной связи благодаря технологии 
LTE-V, а в ее работе задействованы интерак-
тивные 3D-карты от сервиса HERE. Итоговым 
результатом проекта должна стать полная 
синхронизация транспортных средств с ин-
фраструктурой. Разумеется, данный процесс 
займет не один год и будет постоянно совер-
шенствоваться. 
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Андрей Макаров

В семействе Mercedes E-Class нового 
поколения состоялось очень важное 
событие: немецкий автопроизводи-

тель представил самую быструю версию. 
Автомобиль будет доступен для покупки в 
двух модификациях: E63 и E63 S. Кстати, 
по сообщениям пресс-службы немецко-
го бренда, данные версии стали самыми 
мощными версиями E-Class. Публичная 
премьера новинки состоится на автоса-
лоне в лос-Анджелесе 16 ноября. В Европе 
продажи машины стартуют в начале 2017 
года.

Обе представленные модификации 
AMG E 63 получили один и тот же мотор 

– 4-литровый V8 с двойным турбонадду-
вом. В первом случае модель комплектует-
ся 4,0-литровым бензиновым двигателем 
V8. Мощность мотора составляет 563 л.с. 
и 750 Нм крутящего момента. До 100 км/ч 
автомобиль разгоняется за 3,4 секунды. 
В версии E63 S отдача мотора увеличена 
до 603 л.с. и 850 Нм крутящего момента. 
Разгон до «сотни» занимает 3,3 секунды. 
Максимальная скорость – 300 км в час. В 
обеих версиях мотор работает совместно с 
девятиступенчатой роботизированной ко-
робкой передач AMG Speedshift с двойным 
сцеплением. Оба мотора по умолчанию 
оснащены системой отключения четырех 
цилиндров при малых нагрузках. Заяв-
ленный расход топлива – 8,9 литра на сто 
километров пути.

Модификация с приставкой S в назва-
нии выделяется не только особо мощным 
мотором – в ней предусмотрен специаль-
ный режим для дрифта. Он активируется 
при выборе настройки Race с отключен-
ной ESP и ручным режимом трансмиссии. 
В этот момент седан становится заднепри-
водным.

Кроме того, доступны режимы настро-
ек Comfort, Sport, Sport Plus и Individual, 
меняющие алгоритм работы трансмис-
сии, отклик на нажатие педали акселе-
ратора и настройки пневмоподвески. 
Режим Race позволяет максимально эф-
фективно ездить по гоночному треку. По 
умолчанию, обычный E63 AMG оснаща-
ется механической блокировкой заднего 
дифференциала, а S-вариант – электрон-
ной.

В качестве дополнительных опций 
предложены адаптивный круиз-контроль, 
консьерж-сервис, а также функция Remote 
Online, позволяющая, например, опреде-
лить местоположение автомобиля на пар-
ковке или удаленно включить салонный 
отопитель.

Андрей Макаров

Компания Mini представила второе 
поколение кроссовера Countryman – 
самой крупной модели в линейке ан-

глийского бренда. Мировая премьера но-
винки состоится 18 ноября на автосалоне 
в лос-Анджелесе. На европейском рынке 
модель появится в феврале 2017 года.

Дизайн автомобиля не претерпел ре-
волюционных изменений, сохранив в 
экстерьере преемственность с первым по-
колением. Машина получила светодиод-
ную оптику, крупную решетку радиатора 
и рейлинги на крыше. Интерьер получил 
иную архитектуру передней панели, но не 
лишился характерных для Mini круглых 
деталей.

Автомобиль построен на новой модуль-
ной платформе UKL2, уже использованной 
на Mini Clubman, BMW X1 и BMW 2 Series 
Active Tourer. Длина новинки по сравне-
нию с его предшественником увеличилась 
на 20 см и составила 4,3 метра. Колесная 
база также выросла – на 7,5 сантиметра. 
Увеличился объем багажного отделения, 
теперь он составляет от 450 до 1390 ли-
тров. А вот клиренс получился не очень 
большим – 165 м.

В моторную гамму модели вошел 
1,5-литровый бензиновый двигатель с тре-
мя цилиндрами. Мощность мотора состав-

ляет 134 л.с. Также клиентам предложат 
2,0-литровый агрегат с четырьмя цилин-
драми. Отдача этого мотора составляет 
189 лошадиных сил. Countryman может 
комплектоваться 2,0-литровым дизель-
ным двигателем в двух вариантах мощно-

сти: 150 или 190 лошадиных сил. Все вер-
сии будут предложены как в передне-, так 
и в полноприводном исполнениях.

Для всех вариантов бензиновых и ди-
зельных моторов доступна система пол-
ного привода ALL4. Она состоит из инте-

грированного в редуктор передней оси 
механизма отбора мощности, карданного 
вала к задней оси и муфты для подклю-
чаемого полного привода. Электронное 
управление системы ALL4 объединено в 
единую сеть с системой динамического 
контроля курсовой устойчивости DSC.

В качестве помощи водителю пред-
ложены системы динамической регули-
ровки жесткости амортизаторов Dynamic 
Damper Control, переключатель режимов 
движения и ассистент вождения. Послед-
ний включает в себя активный круиз-
контроль на базе видеокамеры, систему 
предупреждения о наезде на пешехода с 
функцией автоматического торможения и 
распознавания дорожных знаков. 

Mercedes-Benz представил самую 
мощную версию Е-класса

Mini показал кроссовер 
Countryman


